
№11 (13)ИЗДАЁТСЯ С 1993 г.                                                         DONETSKMEDIA.RU

ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

ЕСТЬ МНЕНИЕ

18 декабря
2024 г.

ЧИТАЙТЕ В НОМЕРЕ

Выпуск газеты был приостановлен в 2014 г. по независящим от редакции причинам. 4 ноября 2023 г. издание возобновило работу.

ПРАВОВОЕ ПОЛЕ
Значение основного 
закона гражданского 
общества

12 декабря в России 
отмечается День 
Конституции. Основной 
закон страны закрепил 
права и свободы граждан, 
определил структуру 
власти и принципы её 
функционирования. 

 Стр. 2

БРАТСКАЯ ПОМОЩЬ
Опережая время

Третий год в условиях 
близости боевых действий 
идёт восстановление 
экономической и 
социальной инфраструктуры 
ДНР. Неоценим вклад в этот 
многотрудный процесс 
регионов-шефов со всей 
необъятной России. 

 Стр. 2

ВОЙНА БЕЗ ПРИКРАС
Спастись из украинской 
оккупации: говорят 
очевидцы

Сегодня расскажем 
удивительные истории 
спасения наших земляков 
из освобождённых 
территорий ДНР, передадим 
их свидетельства 
о нацистских преступлениях 
жёлто–голубых вояк. 

 Стр. 3

СЕМИМИЛЬНЫЕ 
ШАГИ
Воплощение Мечты 
в Жизнь
Работа по возрождению 
комфортной жизни 
в Луганской Народной 
Республике идёт 
семимильными шагами. 
Российская Федерация 
в первую очередь уделяет 
огромное внимание 
восстановлению 
инфраструктуры. 

 Стр. 4

НЕПРЕДВЗЯТЫЙ 
ВЗГЛЯД
Русские опережают 
Запад и этого 
не понимают

Француженка Габриэль 
Дювуазен, уехавшая 
из Парижа два года назад, 
неожиданно обрела свободу 
там, где меньше всего 
ожидала. По её словам, 
Россия разрушила в её глазах 
все навязанные с детства 
стереотипы. 

 Стр. 6

СЕЙЧАС МЫ 
УЖЕ ВЫШЛИ 
НА ПЛАНОВУЮ, 
СИСТЕМНУЮ 
РАБОТУ ПО 
ВОССТАНОВЛЕНИЮ 
РЕГИОНОВ.

Марат ХУСНУЛЛИН,
Заместитель 
Председателя 
Правительства РФ
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Не упустите ни одной
важной новости!
Подписывайтесь
на наши аккаунты
во Вконтакте и Телеграме.

НАСТУПАЕТ МОМЕНТ 
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НОВОГО ИДЁТ 
НЕПРИМИРИМАЯ 
ВОЙНА.
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Российской 
Федерации
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– Эдуард Александрович, не-
давно главком ВСУ заявил, что 
цели, поставленные перед укра-
инской армией в Курской обла-
сти, выполнены. Что это значит? 
Что у них закончились силы? Как 
это вообще понимать?

– Само заявление так-то не ин-
тересное. Цели, поставленные кем? 
Их главнокомандующим, прези-
дентом Зеленским? Цель – насо-
лить России? Если так, то они насо-
лили. А вот выходить им из Суджи 
или нет, зависит от нас, как мы на 
это будем смотреть. Я думаю, это 
больше политическое заявление, 
нежели военное. Ведь с военной 
точки зрения эта авантюра была 
понятна. Да, можно было восполь-
зоваться моментом внезапности, 
но закрепиться они не смогли. 
Стратегической цели добиться точ-
но не смогли – выход к Курской 
АЭС ими не осуществлён. Нужно 
как-то оправдываться перед укра-
инским народом, перед европей-
скими политиками, которые, воз-
можно, выделяли на это деньги. 

Поэтому я бы обращал внимание 
на это заявление только в полити-
ческом контексте.

– Остались ли у Украины ка-
кие-то ресурсы, чтобы повторить 
что-то подобное на других участ-
ках фронта?

– Самый главный ресурс – чело-
веческий. И на Украине он есть. Это 
же не маленькое государство в Евро-
пе вроде Сан-Марино. Авантюры, ко-
торые они планируют осуществлять 

(Брянская и Белгородская области), 
вполне возможны. Мы должны быть 
к этому готовы. Я ещё больше года 
назад говорил о предполагаемых 
планах ВСУ, что они могут попробо-
вать вторгнуться на исторические 
территории, которые никогда не 
выходили из состава России, но все 
отмахивались со словами «они не 
посмеют, это невозможно», в итоге 
профукали всё. И мы получили че-
ловеческую трагедию, многим лю-
дям пришлось эвакуироваться. Так 
что нельзя отрицать возможность 
новых болезненных ударов.

– На фоне Курского провала у 
ВСУ очень сильно провис фронт, 
мы смогли достичь больших успе-
хов в Донбассе. Как Вы считаете, 
сколько нужно ещё времени до 
полного освобождения ДНР? И ка-
кие основные моменты, связан-
ные с этим, нельзя выпускать из 
внимания?

– Это очень сложный вопрос. В на-
чале СВО планировалось завершить 
всё за две-три недели. Но противник 
доказал свою силу. По боевой готов-

ности в Евразии Украина сейчас на 
втором месте после нас. У них прак-
тика с 2014 года в этом. Понятно, что 
всем бы хотелось окончания военных 
действий уже сейчас. Многие устали 
от происходящего, но давайте гово-
рить серьёзно. Что такое СВО?

Самый главный её аспект – воз-
можность объединения России, на-
шей страны. Как бы прискорбно это 
ни звучало, СВО позволяет нам со-
браться, стряхнуть с себя пыль, забыть 
мишуру из девяностых годов, когда 
нам всем говорили, что нет государ-
ства, нет ответственности за свою От-
чизну и ты никому ничего не обязан.

В этом состоянии мы последнее 
время находились, а СВО позволяет 
нам из него выйти. Пока ещё в пол-
ном объёме, нам это, к сожалению, 
не удалось. Может, мои слова про-
звучат кощунственно, но СВО долж-
на закончиться тогда, когда народ 
полностью осознает – для чего он 
живёт в этой стране и на этой земле. 
Донбасс – один из элементов СВО. 
Мы должны доказать силу духа дей-
ствиями, не только словами.

Ну и Западу нужно привыкнуть, 
что если наши политические руково-
дители делают заявления, то к ним 
нужно прислушиваться. Ведь Влади-
мир Путин им говорил в декабре 2021 
года, а ему никто не поверил. Многие 
относились тогда скептически к вы-
сказанным предупреждениям, но он 
оказался прав в очередной раз. Так-
же, как в 2007 году, в Мюнхене, когда 
он предлагал жить дружно, придер-
живаясь правил с обеих сторон.

По моему мнению, СВО будет за-
вершена лишь в тот момент, когда 
люди поймут, что нет никого бли-
же нам, чем русские люди, живу-
щие с нами в нашей же стране. Без 
этой взаимовыручки внутри России 
мы не сможем добиться великого 
развития. Я хочу, чтобы у нас опять 
была империя в хорошем смысле 
этого слова, тогда бы нас уважали 
и разговаривали с нами на равных. 
Сейчас с нами пытаются разговари-
вать сверху вниз. Хватит уже.

Окончание на стр.3
Артём ОЛЬХИН

 Фото автора

Эдуард Басурин: 
СВО – это возможность объединить всю Россию

Полковника Эдуарда Басурина знают и любят не только в Донецке, 
но и далеко за пределами ДНР. Наш разговор о том, как будут развиваться 
события в ближайшее время, об обстановке на фронтах и важных аспектах 
международной политики.

БЕЗ ВЗАИМОВЫРУЧКИ ВНУТРИ 
РОССИИ МЫ НЕ СМОЖЕМ 
ДОБИТЬСЯ ВЕЛИКОГО 

РАЗВИТИЯ.  Я ХОЧУ, ЧТОБЫ 
У НАС ОПЯТЬ БЫЛА ИМПЕРИЯ 

В ХОРОШЕМ СМЫСЛЕ 
ЭТОГО СЛОВА, ТОГДА БЫ НАС 
УВАЖАЛИ И РАЗГОВАРИВАЛИ

С НАМИ НА РАВНЫХ.
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Вот таков теперь детский сад № 47 
в Волновахе. Фото правительства 
Челябинской области.

ИСТОРИЧЕСКИЙ КОНТЕКСТ
Конституция России была принята 

в сложный период после распада Со-
ветского Союза. Она стала символом 
перехода к демократическим прин-
ципам управления и правам челове-
ка. Основной закон страны закрепил 
права и свободы граждан, опреде-
лил структуру власти и принципы 
её функционирования. Важнейшими 

положениями Конституции являются 
признание человека, его прав и свобод 
как высшей ценности, а также установ-
ление многонационального народа в 
качестве источника власти.

С момента принятия Конституции 
прошло более трёх десятилетий, и за 
это время она претерпела изменения 
и дополнения. Однако основные прин-
ципы остались неизменными, что под-

чёркивает стабильность правовой си-
стемы России.

ЗНАЧЕНИЕ КОНСТИТУЦИИ 
ДЛЯ ГРАЖДАН
Для россиян День Конституции 

– это не просто памятная дата, а воз-
можность вспомнить о своих правах и 
обязанностях как граждан. Конститу-
ция гарантирует свободу слова, право 

на участие в управлении государством, 
защиту от произвола властей и многие 
другие важные аспекты жизни. Она слу-
жит основой для защиты прав граждан 
в судах и государственных органах.

Несмотря на то, что многие росси-
яне выражают недовольство по поводу 
реального исполнения своих прав, сам 
факт наличия основного закона даёт 
надежду на возможность их защиты. 

Опросы показывают, что более поло-
вины россиян считают Конституцию 
важной для своей жизни, несмотря на 
критику системы правосудия и недо-
статки в реализации правовых норм.

ПРАЗДНОВАНИЕ 
ДНЯ КОНСТИТУЦИИ
День Конституции отмечается раз-

личными мероприятиями по всей 
стране. В этот день проводятся тор-
жественные церемонии, на которых 
вручаются государственные награды, 
проходят патриотические концерты 
и образовательные форумы. В школах 
организуются уроки правоведения, вы-
ставки и мероприятия, направленные 
на повышение правовой грамотности 
молодежи.

Хотя праздник не является выход-
ным днём с 2005 года, многие россияне 
всё равно отмечают его значимость . В 

этот день люди собираются на митин-
ги патриотической направленности, 
обсуждают важность соблюдения кон-
ституционных прав и свобод.

День Конституции Российской Фе-
дерации – это не только день памяти 
о принятии основного закона страны, 
но и напоминание о необходимости 
защищать свои права и свободы. Не-
смотря на существующие проблемы 
в области правосудия и защиты граж-
данских прав, Конституция остаётся 
важным инструментом для обеспече-
ния справедливости и порядка в обще-
стве. Она символизирует надежду на 
лучшее будущее и служит основой для 
построения правового государства.

Таким образом, День Конститу-
ции – это праздник не только для тех, 
кто активно участвует в политической 
жизни страны, но и для каждого граж-
данина России. Это день осознания 
своей роли в обществе и ответственно-
сти за будущее своей страны.

Владимир ТЕРНЮК

ПРАВОВОЕ ПОЛЕ

Значение основного закона гражданского общества
12 декабря в России отмечается День Конституции, который является важным 
событием в истории страны. Эта дата была выбрана не случайно: именно в этот день 
в 1993 году на всенародном голосовании была принята новая Конституция 
Российской Федерации, ставшая основой для формирования правового государства 
и обеспечения прав и свобод граждан. Праздник, хотя и не является с 2005 года 
выходным днём, продолжает оставаться значимым для россиян, так как напоминает 
о важности основного закона страны.

БРАТСКАЯ ПОМОЩЬ

Опережая время

Согласно публикации на официальном те-
леграм-канале главы ДНР Дениса Пушилина 
за январь–ноябрь восстановлено 1 768 объек-
тов, из которых:

– 1 021 многоквартирный дом;
– 16 административных зданий;
– 261 объект социальной сферы;
– 223 объекта социальной инфраструктуры;
– 108 учебных заведений;
– 76 детских садов;
– 39 объектов социально-культурного зна-

чения;
– 35 учреждений здравоохранения;
– 3 спортивных объекта.
Кроме того, проложено более 130 киломе-

тров дорог.
Заместитель председателя правительства 

России Марат Хуснуллин акцентировал на 
том, что строительство и восстановление на 
исторических территориях идёт опережающи-
ми темпами. Рабочие уже приступают к зада-
чам, которые были запланированы на 2025 год.

– В Донецкой и Луганской Народных Ре-
спубликах госкомпания «Автодор» обновит 
суммарно порядка 525 километров. Они уже 
приступили к  работам на  ведущем к  Азов-
скому морю участке трассы Донецк–Новоа-
зовск–Седово протяжённостью свыше 100 км. 
В  Запорожской и  Херсонской областях ими 
запланирован ремонт более 240 километров, 
в том числе в направлении Приазовья и Кры-
ма. Также комплексно продолжаем обновлять 
инфраструктуру Мариуполя. На  26 улицах 
пройдёт ремонт около 35,5 километров до-
рожного полотна, а вдоль набережной, которая 
была ранее реконструирована и  пользуется 
большой популярностью среди жителей и го-
стей города, дополнительно приведут в поря-
док 600 метров пляжной зоны.

Что касается жилья, зампред правитель-
ства заявил в интервью «России 24»:

– Хочу отменить, мы вышли уже на систем-
ную работу. Если в 2022 году у нас задачи были 
элементарно простые – закрыть контур тепла, 
электричество дать, обеспечить элементарную 
инфраструктуру, то сейчас мы уже вышли на 
плановую, системную работу по восстанов-
лению регионов. Например, могу сказать, что 
восстановление жилья в подавляющем объёме 
закончили в Мариуполе, Волновахе.

СТОЛИЧНОЕ ВОССТАНОВЛЕНИЕ
После взятия Авдеевки и дальнейшего на-

ступления наших войск по разным направ-
лениям в Донецке стало значительно тише. 
Последнее время в сводках обстрелов за сут-
ки можно вообще не встретить упоминаний о 
столице ДНР, что значительно повлияло на ход 
восстановления города. Хотя в некоторых рай-
онах критическую инфраструктуру пришлось 
восстанавливать под угрозой артиллерийских 
обстрелов или атак дронов украинских банд-
формирований. Но, несмотря ни на что, рабо-
ты велись.

В Донецке обстановку, в которой шло вос-
становление, объективно описал мэр Москвы 
Сергей Собянин в прямом эфире телеканала 
«Москва 24»:

– Нашим специалистам приходилось по-
рой работать реально под бомбёжками. Се-
годня там ситуация стала значительно лучше. 
Прямой наводкой по Донецку уже не стреля-
ют, поэтому фронт работы для нас открывает-
ся ещё больше. Будем помогать нашим побра-
тимам восстанавливать нормальную мирную 
жизнь.

Также Собянин заявил, что ежегодно Мо-
сква тратит на восстановление Луганска и До-
нецка 30 миллиардов рублей.

Сегодня жители Донецка могут видеть ре-
зультаты работы московских строителей: в 
городе капитально занялись дорогами, вос-
становлен ставший откровенно ветхим парк 
Строитель и разбит сквер на проспекте 
Ильича, полностью реконструирован парк 
имени Горького в Пролетарском районе горо-
да. Вдоль дорог стоят новые остановки, дорож-
ные ограждения, светофоры и тротуар. Когда 

сейчас идёшь по центральной улице Калинин-
ского района, больше всего вспоминаешь 
крупные российские города – всё сделано по 
московским стандартам. 

Вот что рассказал РИА Новости представи-
тель «Службы заказчика» московских дорож-
ников на территории городского округа До-
нецк Леонид Бегунов:

– В этом году в рамках благоустройства 
мы выполняем работу на двух объектах – парк 
имени Максима Горького и проспект Ильича… 
На данный момент благоустроено уже чуть 
более 400 тысяч квадратных метров. В кон-
це строительного сезона в общей сложности 
будет благоустроено около 450 тысяч ква-
дратных метров в городском округе Донецк. 
Концепция парка подразумевала в основном 
реализацию по московским стандартам, по-
этому всё покрытие сделано в один уровень 
с бортовым камнем. Помимо этого – безба-
рьерная среда, которая также подразумевает, 
что маломобильные группы населения могут 
продвигаться от одной до другой части парка, 
не встретив никаких преград. По проспекту 
Ильича применяются те же самые технологии 
и материалы, которые применялись и в парке 
имени Максима Горького.

Только в одном парке Горького обустроено 
около 40 зон, среди которых игровые площадки, 
велобеговые дорожки, детские и универсаль-
ные площадки, а также зоны для выгула собак.

Сегодня можно уверенно говорить, что 
таких восстановительных работ наша зем-
ля не видела с момента окончания Великой 
Отечественной, когда страну отстраивали 
с нуля. Яростные обстрелы укронацистов 
привели в 2022 году к перебоям с водой. 
Почти вся инфраструктура ДНР, связан-
ная с подачей воды и отоплением, если и 
не была приведена в полную негодность, 
то, по меньшей мере, значительно повре-
ждена. 4 декабря Минстрой России доло-
жил о том, что Донбасс и Новороссия на 99 
процентов готовы к отопительному сезону. 
Конечно, в ряде районов продолжаются ре-
монтно-восстановительные работы. В неко-
торых районах Донецка, таких как Петров-
ский, Кировский, Куйбышевский и Киевский 
ремонт котельных, объектов энергетической 
и водной инфраструктуры осуществляли в 
прифронтовых условиях.

Многопрофильная поликлиника им. Ка-
линина, поражённая прямым попаданием ра-
кет украинских боевиков, к текущему момен-
ту восстановлена почти целиком. Приведён в 
порядок тепловой контур, смонтирована ко-
тельная, заделаны пробои в стенах, ранее смо-
тревших в мир пустыми провалами. Заменили 
даже участок фундамента. За московскими 
строителями осталась только отделка, и по-
ликлиника вновь примет в своих стенах всех 
нуждающихся.

Говоря о том, когда за Донецк «возьмутся 
всерьёз», приведём слова Марата Хуснуллина, 
сказанные после пленарной сессии форума 
«Транспорт России»:

– Составляем программу восстановления. 
Программа масштабная. До конца года мы её 
утвердим.

Программа будет включать капитальный 
ремонт жилья, модернизацию коммунального 
хозяйства, ремонт дорог и социальной инфра-
структуры.

МАРИУПОЛЬ – 
ВТОРОЕ РОЖДЕНИЕ
Один из старейших городов Донбасса – 

Мариуполь – сегодня проживает своё второе 
рождение. Если в Донецке ситуация с обстре-
лами нормализовалась буквально недавно, 
то Мариуполь, основательно повреждённый 
в ходе освобождения, уже третий год живёт 
в активной стройке. Разбор завалов сменил-
ся разминированием и оценкой того, что ещё 
можно спасти, а что следует снести и отстро-
ить заново.

Мариуполь радует жителей и гостей горо-
да чистыми улицами и проспектами, новыми 
дорогами, просторными парками и благоу-
строенными набережной, пляжами. Уютный 
курортный город, который пока ещё несёт в 
себе хоть редкие, но последствия боевых дей-
ствий.

Согласно заявлению министра ЖКХ Мо-
сковской области Антона Велиховского в 
2024 году в рамках отдельных проектов в Ма-
риуполе удалось восстановить 350 фасадов до-
мов. Он также отметил:

– До конца 2024 года планируется завер-
шить ремонт 400 квартир. Все инженерные и 
строительные решения отвечают современ-
ным стандартам качества и безопасности.

Один из восстановленных объектов в Ма-
риуполе – это Азовский морской институт 
(АМИ), филиал Севастопольского государ-
ственного университета. В регионе, несмотря 
на длинную прибрежную линию, нет других 
образовательных учреждений морской на-
правленности, а тот, что был – серьёзно по-
страдал от боевых действий. Ремонт проводил-
ся капитальный, о чём сообщила пресс-служба 
МинЖКХ Подмосковья. Восстановили здания 
мастерской и общежития на 150 мест. Более 
того, приведены в норму 150 тысяч квадрат-
ных метров в четырёх учебных корпусах и 
библиотеке. По сообщению пресс-службы ин-
ститута, до конца февраля следующего года за-
кончатся работы по оснащению АМИ, и уже че-
рез три года планируется выйти на плановую 
мощность по числу студентов – 1 500 человек. 
На текущий момент это единственное учебное 
учреждение в ДНР, которое готовит специали-
стов для торгового флота и портовиков.

Не менее примечательным объектом, вос-
станавливаемым в Мариуполе, является му-
зей, ранее посвящённый культуре и быту жи-
телей Приазовья. За здание взялись строители 
из Ленинградской области. Объект плани-
руют передать городу уже в январе 2025 года, 
вместе с новым именем и тематикой. Музей 
назовут именем Андрея Жданова, и посети-
тели смогут увидеть там экспозиции, посвя-
щённые блокадному Ленинграду.

Ленинградская область не оставила без 
внимания важный для города объект — во-
донапорную башню на улице Энгельса. Это 
техническое сооружение, построенное в 1910 
году по проекту архитектора Виктора Ниль-
сена, уже полностью восстановлено. В скором 
времени башня примет у себя Музей истории 
Мариуполя. Кроме того, станет местом притя-

жения для жителей и гостей города уникаль-
ным арт-пространством, где будут проходить 
выставки художников и фотографов.

В рамках «Специального инфраструк-
турного проекта» Ленинградская область 
планирует восстановить 256 объектов на об-
щую сумму свыше 5,5 миллиардов рублей. 
Из регионального бюджета будет выделено 4,3 
миллиарда рублей (78,5 %), а федеральный 
бюджет обеспечит софинансирование в разме-
ре 1,2 миллиарда рублей (21,5 %).

ОБЪЕКТНЫЕ РЕАЛИИ
Промышленный Енакиево получил в 

шефы Ленинградскую область, которая в 
ходе работ за два года отремонтировала 156 
объектов, на что было выделено 3 милли-
арда рублей. Из них 97 объектов были ре-
конструированы за счёт средств региона, что 
составило более 1,7 миллиарда рублей. На 
остальных 59 объектах были проведены ра-
боты по восстановлению на сумму более 1,2 
миллиарда рублей.

Любой гость города сможет заметить 
новые остановки оранжевого цвета, обнов-
лённую, ровную как стекло дорогу. Жите-
лей радуют работающие лифты, которые не 
функционировали весьма продолжительное 
время. Обновляется инфраструктура. Восста-
навливают школы. Так в 2023 году началась 
работа по лицею информационных техноло-
гий, который уже в сентябре 2024 принял пер-
вых учащихся.

За год на 100 процентов отремонтировано 7 
улиц протяжённостью 35 километров.

Ранее Ленинградская область взяла шеф-
ство над местным мотоклубом, в котором за-
нимается много детей. Были восстановлены 
раздевалка, душевые, санузел. Шефы в этом 
году передали ребятам мотоциклы, экипиров-
ку, автобус для поездок ребят на соревнования.

В планах у региона-шефа до 2028 года в 
рамках масштабных работ по восстановлению 
не менее 100 объектов, на сумму в 2,5 милли-
арда рублей. Вот что рассказал о сделанном и 
планах на ближайшее будущее губернатор Ле-
нинградской области Александр Дрозденко:

– Все планы по 2024 году Ленинградская 
область достойно выполнила. Мы сверстали 
программу на 2025–2027 годы. Договорились, 
что финансовая поддержка от Ленинградской 
области будет не менее, чем была в этом году. 
В планах на следующий год – ремонт и рекон-
струкция одной из школ, конечно же, продол-
жение дорожных ремонтных работ, продол-
жение работ по канализационной сети, работ 
по водоснабжению. Вода и канализация – это 
острые вопросы в целом для ДНР, но и здесь мы 
идём с опережением. И конечно, продолжим 
шефство над социальными учреждениями.

ЖИЗНЬ ПОСТЕПЕННО
НАЛАЖИВАЕТСЯ 
Над Волновахой и районом шефство взял 

Ямало-Ненецкий автономный округ. Вот 
уже два года ямальские строители заняты 
благоустройством разрушенного украинской 
агрессией города. В 2022 году, сразу после 
освобождения, большинство домов представ-
ляли собой просто стены. Засевшим среди до-
мов мирных граждан вээсушникам было всё 
равно, пострадают ли жители города. Сегодня 
Волноваху и район не узнать. Там, куда фи-
нансирование не дотягивалось, наверное, 
со времён Советского Союза, сейчас можно 

увидеть новые дороги, стоящие вдоль них 
столбы освещения и новёхонькие фасады 
домов, часть из которых расписаны патри-
отичными муралами. Немалая часть домов 
была отстроена заново или по ним был выпол-
нен капитальный ремонт.

Недавно городу был передан дом культуры, 
в котором строители провели капитальный 
ремонт кровли, окон, инженерных систем и 
помещений. В здании была установлена со-
временная система пожаротушения. Также 
была построена автономная газовая котельная 
для отопления здания. В актовом зале, рассчи-
танном на 250 мест, появилась новая система 
освещения, занавес и кулисы, сценические 
конструкции, современное звуковое оборудо-
вание и удобные мягкие кресла.

За год удалось восстановить четыре шко-
лы и три детских сада в Волновахском районе. 
Одним из них является детский сад «Дюй-
мовочка», расположенный в селе Новоалек-
сеевке. Этот детский сад был практически за-
ново построен в рамках масштабного ремонта. 
Также были отремонтированы детские сады в 
сёлах Октябрьском, Привольном и Бугасе, а 
также школы в этих населённых пунктах и в 
самой Новоалексеевке.

Полномочный представитель президента в 
Уральском федеральном округе Артём Жога, 
бывший в своё время председателем Народно-
го Совета ДНР, вот так отозвался о проделан-
ной строителями работе:

– Масштабы работ, выполненные Яма-
ло-Ненецким автономным округом, поистине 
безграничны. Об этом впервые узнал из докла-
да губернатора, когда посещал ЯНАО, но сейчас 
своими глазами увидел, какой большой вклад 
регион вносит в восстановление Донбасса. 
Почти три тысячи семей из Волновахи живут 
в восстановленных домах. Здесь, в Донбассе, 
чувствуется помощь Арктического региона. 
Чего стоит здание МФЦ в виде чума и скуль-
птуры белых медведей. Ямальские строители 
прикладывают большие усилия, чтобы сделать 
жизнь в Волновахе комфортной.

В работах в Волновахе и Мариуполе, соглас-
но заявлению Дениса Пушилина, задействовано 
не менее 5 000 человек и 300 единиц техники.

В Авдеевке сегодня проживает немногим 
более тысячи человек, в очень тяжёлых усло-
виях, созданных не только боевыми действи-
ями, а и десятилетием под украинской окку-
пацией. Но и там налаживается мирный быт. 
Восстанавливают местный храм. Строители 
из Югры поставили в домах окна, заделали 
пробоины в стенах, постелили новые крыши, 
установили дизельные генераторы. Всё было 
сделано в кратчайшие сроки.

Сейчас на улице Гагарина восстанавливают 
шесть домов на 300 квартир, в которых предо-
ставят жильё тем, кто лишился крова.

Жизнь постепенно налаживается на всей 
территории Донецкой Народной Республики. 
Появляются новые благоустроенные парки и 
скверы, спортивные и детские площадки. На 
улицах Донецка снова можно увидеть неболь-
шие автомобильные пробки, а жители сто-
лицы региона плавно забывают о звуках об-
стрелов днём и ночью. Вопрос воды всё также 
остаётся острым, таковым и останется вплоть 
до освобождения всей территории Республи-
ки и взятия под контроль ключевых водохра-
нилищ. Но и это не так важно, как говорили 
наши бабушки, видевшие ужасы Великой Оте-
чественной: «…лишь бы не было войны».

Александр МАШИНСКИЙ

Третий год в условиях близости боевых действий идёт восстановление
экономической и социальной инфраструктуры Донецкой Народной 
Республики. Неоценим вклад в этот многотрудный процесс регионов-
шефов со всей необъятной России. В канун приближающегося Нового
года самое время укрупнённо подытожить сделанное в 2024 году.

Восстановление многоквартирного дома в Авдеевке. Фото правительства Челябинской 
области.

Преображённый Республиканский 
центр травматологии в Донецке, не раз 
подвергавшийся обстрелам укробоевиков. 
Фото Владимира Тернюка.
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ЕСТЬ МНЕНИЕ

Сегодня мы расскажем удивительные 
истории спасения наших земляков из осво-
бождённых территорий ДНР, передадим их 
свидетельства о нацистских преступлениях 
жёлто–голубых вояк и ещё раз убедимся в веч-
ной истине: добро всегда побеждает.

ВЫЖИВШИЕ
Селидово, Новогродовка, Гродовка, Же-

ланное, Украинск, Горняк, Кураховка... Нор-
мальная жизнь там закончилась ещё в 2014 
году. Десять лет в этих местах правил «новый 
украинский режим», загнав людей в рамки 
бесконечного страха и опасения за каждое ска-
занное слово на родном русском языке, каждое 
упоминание о родственниках в России, каждую 
попытку выразить собственное мнение.

Всех, кто не уехал из этих населённых пун-
ктов вглубь Украины по приказу укровластей 
и вояк, те называли «ворогами», «ждунами» и 
так далее. Их дома сжигали. Да что там дома. 
Украинские каратели мирных граждан рас-
стреливали – хладнокровно, упиваясь своей 
безнаказанностью и властью над теми, кто сла-
бее и не может дать отпор.

В моём материале изменены имена героев 
– в целях безопасности. Ведь некоторые их род-
ственники пока ещё находятся на территории 
Украины. Украины, поражённой неонацизмом. 
Но свидетельства этих людей большими буква-
ми вписаны в современную историю и станут 
на международном трибунале неоспоримым 
и живым доказательством преступлений укра-
инского режима.

«АНГЕЛЬСКАЯ ЭВАКУАЦИЯ»
Михаил вместе с супругой эвакуирован 

из Селидово. От нацистского ТЦК мужчину 
спасла третья группа инвалидности. Хотя, по 
словам его жены, хватают там всех: «И косых, 
и хромых». В той стране уже открыто говорят, 
что скоро на убой будут отправлять женщин. 
Предупреждают – эдакие «гуманисты».

Как и во всех вопросах, знатно пиарился укра-
инский режим на так называемой эвакуации.

«Людей насильно грузили в бусики в тех 
в местах, где, например, ловила мобильная 
связь. Приехала полиция и «загрузила» всех. 
Недовольных – полицаи били прикладами», – 
рассказывает Михаил. Вот так всех, кто пытал-
ся поймать мобильную сеть, отлавливали укра-
инские неофашисты и увозили на фильтрацию. 
Среди этих несчастных были инвалиды, жен-
щины, старики.

«А после фильтрации они запихивали лю-
дей в маленькую душную машину и отправ-
ляли назад в Селидово. Это была полиция, пе-
реодетая в военную форму. Наша селидовская 
полиция. Они ещё называют себя «Белыми ан-
гелами», – продолжает рассказ Михаил.

Попадала в эти «эвакуационные бусики» и 
его жена. Воспоминания – на всю жизнь...

Эвакуированная из Украинска Алла стала 
очевидцем того, как вээфушники заживо сожг-
ли двадцать человек, прячущихся в подвале от 
украинских снарядов. «Завязали двери подва-
ла, подпёрли их. Двадцать человек погибли. И 
вот уже три месяца трупы лежат там», – расска-
зывает свидетель.

Украинские боевики точь–в–точь повторя-
ют преступления немецко–фашистских захват-
чиков, бежавших из Донбасса в 1943 году.

Как и их идейные вдохновители – гитлеров-
цы и бандеровцы – украинские боевики отби-
рали детей у родителей. Увозили детвору в не-
известном направлении и всё. Был ребёнок – и 
нет ребёнка. Страшно даже представить, сколь-
ко ребятишек стали жертвами режима «Зе»...

ЖИВАЯ МИШЕНЬ
Мужа Татьяны из Селидово убили украин-

ские боевики. Убили просто так, словно в тир 
зашли – расстреляли возле квартиры. «Нас на-
зывали ждунами, которые ждут Русский мир», 
– со слезами рассказывает женщина.

Беззащитные граждане и правда стали «за-
бавой» для укронацистов. Для них человече-
ская жизнь не значит ровным счётом ничего.

«На нашей улице просто семью расстреля-
ли: семь человек, из них – двое детей, – вступа-
ет в диалог Надежда. – Мой отец чудом остался 
жив. Успел спрятаться в кустах. А потом поме-
стил трупы в мешки из–под угля, из–под муки, 
и принёс к пятиэтажке, где у этой семьи была 
квартира. На мешках написал имена и фами-
лии, крестики сделал из кольев...»

«Мы пошли за водой к соседям, а там воен-
ные, – рассказывает супружеская пара из Сели-
дово. – Зовём их: «Саша, Таня!» – не отвечают. 
Спрашиваем у ВФУ, где семья? А те спокойно 
отвечают: «Нет». Спрашиваем: «Уехали, что 
ли?». В ответ: «Нет, они в своём доме. Только 
мы вам лица не покажем». Оказалось, изверги 
из ВФУ стреляли нашим соседям по лицам. Мы 
попросили их хотя бы похоронить, чтобы соба-
ки не разодрали...»

И не случайно. Не редки случаи, когда соба-
ки таскают в пасти руку или ногу. Многим мир-
ным жителям не довелось даже после смерти 
обрести покой.

По словам людей, неонацисты часто сжига-
ют тела своих жертв, так сказать, стирают сле-
ды зверств... Но всем их преступлениям срока 
давности нет.

ВОЛОНТЁРСКАЯ «МИССИЯ»
В Украинске пособниками ВФУ были во-

лонтёры. Маскируя под маской добродетели 
своё чёрное нутро, украинские «добровольцы» 
ходили по подвалам, где сидели мирные жи-
тели, уговаривали их выехать на территорию 
Украины. А поднимаясь «на–гора», так называ-
емые волонтёры сдавали эти подвалы с людь-
ми боевикам.

«После их отъезда начинались обстрелы. 
Своего рода, корректировщики были для ВФУ», 
– говорят эвакуированные жители.

ЗВЕРИ В ЛЮДСКОМ ОБЛИКЕ
Жители Курахово просидели в подвалах 

больше двух месяцев. Вооружённые формиро-
вания Украины обстреливали их нещадно.

«Раньше мы думали, что они люди. А оказа-
лось, звери», – сокрушается пенсионерка Люд-
мила. По её словам, укробоевики прятались за 
спинами мирных жителей.

«На Украине говорят, что ВФУ – герои. А они 
ведь – трусы, которые вырыли за нашими до-
мами ямы и оттуда обстреливали русских сол-
дат. И по домам стреляли прицельно. На моей 
улице убили шестерых человек. Соседа, кото-
рый прятался в подвале от обстрелов, зарезали. 
Это что за «защитники»? – плачет женщина.

Жителям посёлка Горняк украинские кара-
тели, другого названия им дать нельзя, заявля-
ли: «Вы – быдло». И целенаправленно уничто-
жали всех на своём пути.

В рядах украинских боевиков, увы, часто 
встречаются и коренные жители Донбасса. 
Они не отличаются по своей жестокости ни от 
жителей Западной Украины, ни от наёмников. 
Для нас они – потерянное поколение, упущен-
ное. И видеть их преступления на своей же 
земле больнее вдвойне.

Ирина, жительница Селидово, рассказыва-
ет: «Был у нас даже какой–то селидовский вээ-
фушник. Так он всем говорил: «Я свою мать не 
пожалею. Думаете, вас буду жалеть?»

К сожалению, донецкий край взрастил не 
только героев...

«НОВАЯ ПОЧТА» И АЛЧНОСТЬ
Василий из Селидово тоже делится воспо-

минаниями, не сдерживая слёз:
«Когда пришла русская армия, первое, что 

парни у нас спросили: «Вода и еда есть? Чем по-
мочь? Может, вещи какие тёплые нужны?». Такое 
вот человеческое отношение. Я взрослый уже му-
жик, а у меня слёзы. Наши успокаивали, говорят: 
«Мы – русские». А укры, что сделали для нас? 
Они – мастаки взломать замок на входной двери, 
ограбить, мародёрить», – говорит мужчина.

Он и его земляки буквально в унисон рас-
сказывали, как украинские нацисты воровали 
всё, что «плохо лежит» в домах (стиральные 
машинки, телевизоры, другую быттехнику) и 
всё это через «Новую почту» отправляли к себе 
домой – на Западную Украину.

«Я знаю, что ворота кованые сняли в Сели-
дово, отправили себе домой по «Новой почте». 
То есть это даже не мелочёвка. Мародёрство! 
Хотя до того мелочные они, эти укровояки, – 
делится воспоминаниями Василий. – Могли 
обыскать человека, забрать у него телефон. Вот 
я знаю, что шахтёры очень многие перестали 
с собой носить и деньги, и телефоны (пока ра-
ботала шахта). И только попробуй сказать им 
слово на русском языке. Меня лично автома-
том избили за то, что говорю на русском: средь 
бела дня, в двухстах метрах от дома».

РАССТРЕЛИВАТЬ 
БЕЗ СУДА И СЛЕДСТВИЯ
Борьба с русским языком в «незалежной» 

вышла на новый, запредельный уровень. Те-

перь в соседней стране правила таковы: гово-
ришь на русском – расстрел. Ненависть и чело-
веконенавистническая идеология полностью 
затмили их рассудок. Хотя сами же эти укро-
вояки думают на нашем великом и могучем. 
Таковы реалии.

Марию эвакуировали из Новогродовки.
«Лично слышала, как один из украинских 

командиров говорил своим подчинённым: 
«Всякого местного жителя, который разгова-
ривает на русском языке, – расстреливать без 
суда и следствия», – по дороге в пункт времен-
ного размещения рассказала Мария. И добавля-
ет, что сам этот вояка с погонами разговаривал 
на русском.

Ситуация у женщины непростая. Она – ин-
валид второй и третьей группы – ищет сына, 
который ещё в октябре получил ранение руки. 
Парня отвезли в больницу, но каких–то кон-
кретных данных у матери нет. Теперь остаётся 

надеяться, что в ближайшее время случится 
воссоединение семьи.

«Жду мирного неба и хочу, чтобы Россия 
победила», – молится женщина.

БЕГСТВО ЧИНОВНИКОВ
Из какого бы населённого пункта ни были 

люди, все как один рассказывают, что ВФУ хо-
дили по квартирам и домам и убивали мирных 
граждан в своё... удовольствие. Надежда Ива-
новна, работая в Новогродовке, многократно 
слышала угрозы укровояк. Дескать, как будут 
отступать, живого места в населённом пункте 
не оставят, всё с землёй сровняют.

Здесь надо обозначить, что мирные гражда-
не были лишними не только для жёлто–голу-
бых боевиков. Ненужным они были и для чи-
новников.

«В августе всё начальство выехало из Сели-
дово, – рассказывают местные жители. – Весь 
город просто-напросто отключили: свет, воду. 
Газа и вовсе с 2022 года не было. Аптеки закры-
ли, врачей вывезли. Даже сотрудники МЧС бе-
жали. И как жить?..»

Люди жили в холоде, сами тушили пожары 
после прилётов. Землёй – воды–то не было.

«Мы лопатами набирали землю и ею засы-
пали пламя, чтобы не пошло дальше. Зато по 
интернету не успевали объявлять, что пожар-
ная машина приезжает, тушит».

«Знаете, всё-таки мир должен знать вот эту 
правду, – говорит селидовчанка Юлия. – Пото-
му что украинские вояки претендуют на тер-
риторию, на людей. А сами ни для территории, 
ни для людей ничего не сделали. Они просто 
уничтожили всё».

«ЭТОГО ЗЕЛЕНСКОГО 
ДАВНО НАДО ПОВЕСИТЬ»
Понимают эвакуированные земляки, что 

стали жертвами продажи Украины её чинов-
никами западным странам. Особая ненависть у 
всех – к Зеленскому, которого в 2019 году нарек-
ли президентом мира. Но этот президентишка 
просто залил кровью и Донбасс, и Украину...

Вот, что говорят люди, взглянувшие в кро-
вавые глаза преступному Зе–режиму:

«Зеленский продался за деньги. Потому что 
выбрали клоуна для хохмы, накачали его нарко-
тиками, а потом деньгами закупили его. Под вла-
стью западных кураторов всё это получилось»; 
«Зеленский тарахтел за мир, а у него понятие 
«мир» – это война. Я бы его никогда не выбрала»; 
«Этого Зеленского давно надо повесить».

ВЕРНУЛИСЬ ДОМОЙ
Сегодня эти несчастные люди – в безопас-

ности. За своё спасение все они благодарят 
Армию России – русских солдат, которые, как 
известно, своих не бросают.

Нельзя сказать, что у наших сегодняшних 
героев всё хорошо. Ну, не может мгновенно 
стать хорошо после пережитых ужасов. Зем-
ляки начинают буквально заново жить: обжи-
ваются в пунктах временного размещения, 
оформляют документы и соцвыплаты, ищут 
родственников. На всех этапах им по поруче-
нию Дениса Пушилина помогают обществен-
ники из ОДДР и активисты «Единой России»: 
от эвакуации до решения личных вопросов. 
Этим людям помогает вся наша Большая Стра-
на. С ними – сердца жителей многострадаль-
ного Донецка, Горловки, Ясиноватой и других 
городов, которые долгое время являются ми-
шенью для украинских бандформирований.

Самое главное, что есть у этих людей – это 
осознание того, что они дома, под надёжной 
защитой.

Елена ФЕСЕНКО
Фото пресс-службы «Единой России»

Окончание. 
Начало на стр. 1

– Оперативная сторона вопроса: неко-
торые военные корреспонденты озвучива-
ют мнение о том, что у Украины больше не 
осталось оборонительных линий, и поэто-
му, когда прорвут укрепрайоны, располо-
женные за Селидово, потом дальше можно 
«спокойно идти по полю». Это утвержде-
ние соответствует действительности?

– Нет, ситуация несколько сложнее. Здесь 
можно провести аналогию. «Рубеж Сурови-
кина», как его называют, который был по-
строен в Запорожской области и частично в 
Херсонской, там эшелонированная оборона, 
состоит из нескольких полос. Она и не по-
зволила тогда противнику прорвать линию 
фронта во время «контрнаступа».

Перед этим был вопрос: почему у ВСУ 
фронт сыпется? Потому что мы противника 
заставили нервничать и перебрасывать ре-
зервы с основного направления на Харьков, 
потом он попытался нас переиграть, но мы 
эту игру раскусили.

И всё же, наступательное движение впе-
рёд идёт очень тяжело. Любое, даже самое 
маленькое село – уже укрепрайон, где можно 
спрятаться в подвале или доме. Нельзя утвер-
ждать, что Украина не имеет укрепрайонов, 
потому что любая многоэтажная застройка – 
это уже естественные укрепления.

Нужно также понимать, что у солдат 
ВСУ сохраняется высокий боевой дух. Они 
не сдаются, если ситуация не безвыходная. 
Поэтому мне трудно поверить, когда слышу 
мнения, что они не хотят воевать. Если бы не 
хотели – всё давно закончилось бы. Поэто-
му сложно сказать, к какой дате произойдёт 
окончательное освобождение ДНР. 

Это можно ускорить с военной точки 
зрения, проведя мобилизацию, увеличив ко-
личество войск, чтобы на каком-то опреде-
лённом моменте после подготовки прорвать 
линию фронта и углубиться до 100 км, тем 
самым заставив противника капитулиро-
вать. Но на это никто не идёт, президент го-
ворит, это не нужно. Мы перемалываем врага 
не спеша (да, иногда это бывает обидно). Но 
всё же мы идём к намеченным целям.

– Многие склонны считать, что Трамп 
– тот президент, который был нужен и 
выгоден России, и что сейчас, благодаря 
его приходу к власти мы быстрее решим 
проблему с Украиной, потому что Киев со-
льют. Какова Ваша точка зрения по этому 
поводу?

– По этому поводу мне понравился ком-
ментарий Дмитрия Медведева о том, что нам 
всё равно, кто будет президентом, мы долж-
ны жить своим умом. А перед выборами в 
США я сделал опросник среди своих подпис-

чиков, что для нас лучше. Больше 60 процен-
тов людей ответило, что главное – окончание 
СВО, а не президент Америки.

В 2016 году, когда он также избирался, 
приезжал журналист CNN и брал у меня ин-
тервью. Пытался выудить – кто для меня боле 
приоритетен. А через меня он, соответствен-
но, сделал бы какие-то свои выводы о пред-
почтениях в ДНР. Но я и тогда никому из кан-
дидатов не симпатизировал.

И вот Трамп стал президентом в первый 
раз. Санкции на Россию усилились. Поставку 
вооружений, которых до этого не было, он 
разрешил. Трамп для нас не друг, это важно 
понимать.

Мы сами должны обеспечить себе жизнь, 
которую заслуживаем. Ведь парадокс в чём: 
всякий раз, когда мы начинали развиваться, 
нас начинали бояться. И потом, конечно же, 
все говорят, что мы собираемся свою силу 
применить для захвата всего мира, хотя он 
нам не нужен.

– Как бы Вы прокомментировали инси-
нуации вокруг того, что северокорейские 
войска воюют с нашей стороны фронта 
против Украины? Почему так сильно раз-
дувается и постоянно освежается этот 
вброс?

– По двум причинам. Первая весьма оче-
видна. Есть на Западе мнение, что Россия 
– изгой, с ней никто не хочет сотрудничать. 
Это заявление появилось, когда стало извест-
но, что мы подписываем расширенный во-
енный договор с Северной Кореей. Там есть 
один из пунктов, подтверждённых президен-
том, но не в открытую, пункт об обязатель-
ствах, которые мы друг другу даём в случае 
военных действий на территориях. Тогда 
многие стали говорить: смотрите, никто кро-
ме КНДР не хочет иметь с Россией дела. Но 
совсем недавно был форум БРИКС в Казани, 
и там было отлично видно, что наша страна 
никакой не изгой.

Ну а второй момент тоже простой. Что 
плохого в том, что они здесь могут находить-
ся? Для Украины это в принципе отмазка 
«смотрите, им помогают, поэтому мы про-
игрываем». В то время как у США только на 
одном континенте нет военных, где живут 
только пингвины, а на остальных есть, но 
ведь никто не визжит о том, что они там по-
явились.

А так-то у нас совместные договоры с 
двух сторон подписаны. Мы даём североко-
рейским товарищам возможность набрать-
ся боевого опыта. Потому что последний их 
реальный боевой опыт был в прошлом веке 
в середине 1950-х годов. Конфликт, который 
американцы развязали в их стране, а потом 
разделили её пополам. Руками ООН сработа-
ли по классической схеме.

Решение воевать, или нет, как правило, 
лично принимают все стороны, да и делить-
ся боевым опытом никогда никто не запре-
щал. Я не знаю, есть с нашей стороны фрон-
та представители Северной Кореи, или нет. 
Лично не сталкивался с ними. Но даже если и 
есть – ничего плохого в этом не вижу.

У нас ведь проходили совместные уче-
ния с китайцами? С Индонезией? С Индией? 
Чем их сейчас так напугала Северная Корея? 
Кстати, такой же договор сейчас на подходе 
и с Ираном.

Всё это, кстати, показывает, что мы пере-
стали бояться Запада. И СВО – это наш шанс 
снова стать сильной страной, великой импе-
рией, но не захватнической, а сохраняющей 
ценности, на которых построен весь мир. По-
этому и корейцев точно не надо бояться.

Артём ОЛЬХИН
Фото автора

Эдуард Басурин: 
СВО – это возможность 
объединить всю Россию

СВО – ЭТО НАШ ШАНС 
СНОВА СТАТЬ СИЛЬНОЙ СТРАНОЙ, 

ВЕЛИКОЙ ИМПЕРИЕЙ, 
НО НЕ ЗАХВАТНИЧЕСКОЙ, 

А СОХРАНЯЮЩЕЙ ЦЕННОСТИ, 
НА КОТОРЫХ ПОСТРОЕН ВЕСЬ МИР.

МЫ САМИ ДОЛЖНЫ ОБЕСПЕЧИТЬ 
СЕБЕ ЖИЗНЬ, КОТОРУЮ 

ЗАСЛУЖИВАЕМ. ВЕДЬ ПАРАДОКС 
В ЧЁМ: ВСЯКИЙ РАЗ, КОГДА 

МЫ НАЧИНАЛИ РАЗВИВАТЬСЯ, 
НАС НАЧИНАЛИ БОЯТЬСЯ.

ВОЙНА БЕЗ ПРИКРАС

Спастись из украинской оккупации: 
говорят очевидцы
2024-й стал годом второго рождения для многих людей. 
Для тех, кто чудом пережил затяжной период украинской 
оккупации, агонию поверженных вооруженных формирований 
Украины и буквально с узелком в руках начинает новую жизнь 
на своей исторической Родине...

МОГЛИ ОБЫСКАТЬ ЧЕЛОВЕКА, 
ЗАБРАТЬ У НЕГО ТЕЛЕФОН. 

ВОТ Я ЗНАЮ, ЧТО ШАХТЁРЫ ОЧЕНЬ 
МНОГИЕ ПЕРЕСТАЛИ С СОБОЙ НОСИТЬ 

И ДЕНЬГИ, И ТЕЛЕФОНЫ 
(ПОКА РАБОТАЛА ШАХТА).

Долгожданный момент возвращения к мирной жизни. Фото пресс-службы «Единой России». 

РЕШЕНИЕ ВОЕВАТЬ, ИЛИ НЕТ, 
КАК ПРАВИЛО, ЛИЧНО 

ПРИНИМАЮТ ВСЕ СТОРОНЫ, 
ДА И ДЕЛИТЬСЯ БОЕВЫМ ОПЫТОМ 
НИКОГДА НИКТО НЕ ЗАПРЕЩАЛ. 

Я НЕ ЗНАЮ, ЕСТЬ С НАШЕЙ СТОРОНЫ
 ФРОНТА ПРЕДСТАВИТЕЛИ 
СЕВЕРНОЙ КОРЕИ, ИЛИ НЕТ. 

ЛИЧНО НЕ СТАЛКИВАЛСЯ С НИМИ. 
НО ДАЖЕ ЕСЛИ И ЕСТЬ – 

НИЧЕГО ПЛОХОГО В ЭТОМ
 НЕ ВИЖУ.
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СЕМИМИЛЬНЫЕ ШАГИ

Воплощение Мечты в Жизнь

На протяжении всего 2024 года 
ответственные службы за-
нимались ремонтными ра-

ботами по замене повреждённых и 
изношенных электросетей, систем 
водоснабжения и водоотведения. 
Подключились к этому процессу 
и регионы-шефы, взявшие на себя 
обязательства по восстановлению 
подшефных городов.

К примеру, Северодонецк на-
ходится всего в 15 километрах от 
линии фронта. И даже если бы она 
была гораздо дальше, в городе было 
бы не менее опасно. Покидая его, 
украинские боевики не просто раз-
рушали всё, что видели, а и мини-
ровали практически каждое здание, 
нарушая все до единого принципы 
гуманности и человечности. Прежде 
чем начать восстановление, здесь 
была проведена огромная работа 
по разминированию – безопасность 
оставшихся в городе жителей, при-
шедших на помощь строителей и во-
лонтёров – превыше всего! Дальше 
– решение первостепенных задач по 
обеспечению жизнедеятельности.

– Подача населению чистой, до-
брокачественной воды – наша глав-
ная задача, – считает глава Северо-
донецка Николай Моргунов. –  Её 
выполнение невозможно без сла-
женной, высокопрофессиональной 
работы «СЕВЕРОДОНЕЦКВОДОКАНА-
Ла». Сегодня предприятие получило 
второе дыхание в своём развитии. 
Его стабильное функционирование 
было бы невозможным без помо-
щи Пермского края. Неоднократное 
выделение гуманитарной помощи 
обеспечило бригады транспортом, 
материалами и инструментом, а 
непосредственное участие специа-
листов из Пермского края помогло 
возобновить круглосуточный режим 
водоснабжения после сильных раз-
рушений в сжатые сроки. Сегодня на 
объектах предприятия силами ППК 
«ФРТ» проводятся масштабные меро-
приятия по капитальному ремонту 
сетей и оборудования, улучшаются 
бытовые условия для трудящихся на 
производственных объектах, а заме-
на силового оборудования и автома-
тики, несомненно, повысит надёж-
ность подачи воды в дома жителей.

А вот Брянка от линии фронта 
гораздо дальше, но проблемы с водо-
снабжением здесь продолжаются все 
десять лет: в некоторых районах го-
рода вода идёт по графику «сутки че-
рез двое», в других – «один раз в не-
делю». Есть и такие жилмассивы, где 
воды не видят месяцами. Причины 
просты и понятны – водоводы не ме-
нялись десятками лет. Коммуналь-
щики рассказывают, что за весь пери-
од «незалежности» Украины мечты о 
выделении материалов на ремонты, 
и тем более замену хотя бы неболь-
шого участка трубы, так ни разу и не 
стали явью. Со вступлением региона 
в состав Российской Федерации ситу-
ация кардинально изменилась.

– Сегодня и дня не проходит, что-
бы не велись работы по замене ава-
рийных участков. Не только в нашем 
городе, а по всей ЛНР. И результаты 
этой работы на себе ощущает огром-
ное количество людей, – утверждают 

работники брянковского участка 
ГУП ЛНР «Лугансквода», приво-
дя конкретный пример. – В Брянке 
одним из проблемных районов в 
плане водоснабжения является жил-
массив Завадск. Водовод, который 
питает этот микрорайон, находится, 
без преувеличения, в аварийном со-
стоянии. На нём регулярно происхо-
дят утечки, аварии, как следствие – 
постоянные срывы графика подачи 
воды потребителям. Наше предпри-
ятие ведёт работу по замене самых 
аварийных участков этого водовода. 
Помогают коллеги из региона-шефа. 
На данный момент у нас работает 
аварийная бригада из пгт Комаричи 
Брянской области. Говорят, когда 
предложили отправиться на помощь 
побратимам, долго не раздумывали: 
и опыт новый полезен, и свой вклад 
в восстановление новых регионов 
Российской Федерации есть воз-
можность сделать. В будущем году с 
помощью Брянской области плани-
руется замена оставшегося участка 
металлической трубы на пластик, 
что позволит не только уменьшить 
потери в водоводе и обеспечить нор-
мальное давление, но и при появле-
нии в городе больших объёмов воды 
обеспечить изменение графика по 
этому микрорайону.

Не меньше внимания регио-
ны-шефы уделяют учреждениям 
образования, культуры, медицины 
и другим социальным объектам. 
Перечислить все в рамках одного 
материала для печатного издания 
даже теоретически не представля-
ется возможным. Вот только малая 
часть работ, выполненных в 2024 
году, которыми в социальных сетях 
хвастаются местные жители:

– к 9 Мая в текущем году в Стани-
це Луганской открылся обновлённый 
Дом культуры, ремонт в котором 
проходил при поддержке регио-
на-шефа Волгоградской области;

– в Меловском округе благодаря 
усилиям региона-шефа Костром-
ской области появился совершенно 
новый ФАП;

– красноярские строители зани-
маются восстановлением Центра до-
суга «Победа» в Свердловске;

– Астраханская область в под-
шефном Кременском округе восста-
новила две сельские школы, 23 мно-
гоквартирных дома, сети водо- и 
газоснабжения;

– тамбовские  специалисты за-
вершают реконструкцию мемори-
ального комплекса воинам Великой 
Отечественной войны в Новоайдаре;

– при поддержке региона-ше-
фа Удмуртской Республики  в Бе-
лореченском яслях-саду «Росинка» 
проведён капитальный ремонт си-
стемы отопления и кровли, выпол-
нена замена всех оконных блоков;

– в рамках соглашения о сотруд-
ничестве и шефской помощи с Кур-
ганской областью  специалистами 
подрядной организации ООО «ЖК 
Петровский» завершаются работы 
по восстановлению Центра детских 
инициатив в Краснодоне;

– Тамбовская область в статусе 
шефа-региона Новоайдарского окру-
га  за счёт региональных средств 
провела восстановительные работы 
в пяти школах, двух фельдшерско-

акушерских пунктах, шести много-
квартирных домах, многофункцио-
нальном центре и управлении труда 
и социальной защиты населения;

– Омская область и Ставрополь-
ский край в рамках восстановления 
подшефного Стаханова ведут работы 
по ремонту родильного дома;

– в  Свердловской  гимназии 
специалисты отремонтировали фа-
сад здания, классы и коридоры, об-
устроили новую столовую, а реги-
он-шеф Республика Хакасия помог 
с ремонтом пищеблока. Помимо ре-
монта здания также было установ-
лено ограждение вокруг территории 
гимназии и заасфальтирован двор. 
Но главным украшением стен стал 
мурал с изображением русского по-
эта Александра Сергеевича Пушкина.

Этот перечень можно продол-
жать бесконечно, ведь специалисты 
из регионов-шефов одновременно 
восстанавливают десятки объектов 
практически в каждом городе ЛНР. А 
если рассмотреть работы в масшта-
бах каждого отдельного населённо-
го пункта, количество восстановлен-
ных объектов по всей Республике 
покажется просто немыслимым.

И снова конкретный пример. 
Восстановлением города Брянки в 
рамках реализации специального 
инфраструктурного проекта зани-

мается Брянская область. И, несмо-
тря на то, что и сама она находится 
сегодня в буквальном смысле слова 
на линии боевого соприкосновения, 
ежедневно отражает бесконечные 
попытки прорыва и атаки БПЛА воо-
ружённых формирований Украины, 
специалисты из региона-шефа бьют 
рекорды по восстановлению.

В 2024 году Брянская область 
восстановила в Брянке:

– 3 участка водоводов общей про-
тяжённостью 2,45 км, замена кото-
рых улучшила водоснабжение са-
мых густонаселённых жилмассивов 
города;

– 34 кровли многоквартирных 
жилых домов общей площадью 
33 655,44 м2, ремонта которых жи-
тели ждали более 30 лет (некоторые 
даже пришлось реконструировать 
из плоских в скатные в виду аварий-
ности плит перекрытия);

– 16 домов, пострадавших от об-
стрелов украинских боевиков, в ко-
торых регион-шеф произвёл частич-
ную замену оконных блоков;

– 7 социальных объектов, в кото-
рые вошли: Центральная городская 
многопрофильная больница, два 
учебно-воспитательных комплекса, 
две школы и два детских сада;

– 4 блочных модульных котель-
ных, установленных на объектах об-
разования и культуры. 

– Торжественное открытие до-
школьного подразделения УВК №17 
отдалённого жилмассива Анненка 
после масштабного капитального 
ремонта для жителей посёлка стало 
действительно знаковым событием 
и настоящим праздником, – расска-
зывает глава Брянки Евгений Мо-
розов. – Благодаря нашим побрати-
мам, Брянской области, губернатору 
Александру Богомазу, его заместите-
лю Николаю Симоненко, брянским 
строителям и работникам детского 
сада удалось преобразить это здание, 
сделать его по-настоящему светлым, 
комфортным и сияющим. Рад, что 
наши дети не только будут находить-
ся в комфортных условиях, но и с 
самых ранних лет будут видеть, как 
должна выглядеть наша Брянка.

Не меньшее восхищение у брян-
ковчан вызывают результаты рабо-
ты брянских специалистов по ре-
монту Брянковской центральной 
городской многопрофильной боль-
ницы, где выполнен большой пере-
чень работ. В хирургическом и тера-
певтическом корпусах произведены 
работы по установке оконных бло-
ков, монтажу откосов, устройству 
системы отопления. Кроме того, на 
здании хирургии подрядная органи-
зация заменила парапетные крышки 
и выполнила ремонт кровли здания. 
Во всех корпусах больницы произве-
дён ремонт систем водоснабжения 
и водоотведения. На прилегающей 
территории выполнены работы по 
благоустройству и частичный ре-
монт дорожного покрытия.

В 2024 году президент России 
Владимир Путин по видеосвязи 
принял участие в открытии сразу 
четырёх объектов социальной ин-
фраструктуры в ЛНР.

– детской спортивной школы № 
1 в городе Алчевске, которая вос-
становлена силами «Единого заказ-
чика» и позволила более чем 400 
ребятам заниматься различными 
видами спорта;

– Учебно-воспитательного ком-
плекса в городе Антрацит, который 
восстановлен в рамках государ-

ственной программы модернизации 
школьной системы обучения регио-
ном-шефом Калмыкией;

– двух объектов в Северодонец-
ке: детского сада-яслей № 42 на 280 
воспитанников и колледжа произ-
водственно-технологического и бы-
тового хозяйства.

Глава ЛНР Леонид Пасечник 
поблагодарил регионы-шефы за 
помощь в восстановлении инфра-
структуры и экономики Республики 
и, конечно, Владимира Путина за 
постоянное внимание к проблемам 
региона.

– Я хочу сказать вам слова огром-
ной благодарности за те решения, 
которые вы принимаете, и которые 
позволили два года назад нам реа-
лизовать свою мечту и стать частью 
России, вернуться домой, вернуть-
ся на свою историческую родину, – 
сказал Пасечник.

Он отметил, что за прошедшие 
два года благодаря помощи феде-
рального центра и регионов-шефов 
в ЛНР поэтапно идёт восстановле-
ние инфраструктуры и экономики.

– Но вместе с этим мы считаем 
очень важным, приоритетным во-
просом, конечно же, воспитание 
нашей молодежи. Мы считаем, что 
наша молодежь должна быть в пер-
вую очередь честной, образованной, 
грамотной, смелой, патриотичной, 
которая будет готова встать на за-
щиту нашей Родины в любое время, 
в любом месте. А для этого, конеч-
но же, они должны получить все 
достойные условия для обучения и 
воспитания, – подчеркнул глава Ре-
спублики.

Говоря о работе регионов-ше-
фов по восстановлению городов 
Республики, невозможно обойти 
вниманием столицу. Благодаря мо-
сковским специалистам Луганск 
расцвёл и продолжает хорошеть изо 
дня в день. Работы по благоустрой-
ству и реконструкции главных улиц 
города не прекращаются ни на ми-
нуту, а получившие новую жизнь 
скверы, аллеи, детские площадки 
и прочие зоны отдыха для горожан 
всех возрастов и предпочтений еже-
дневно радуют глаз.

Буквально в сентябре Леонид 
Пасечник вместе с главой Луганска 
Яной Пащенко приняли участие в 
торжественном открытии обнов-
лённого сквера имени Героев Вели-
кой Отечественной войны.

– Спасибо шефу-региону городу 
Москва, который помогает Луганску 
вернуть былую красоту и обновить-
ся. Очень приятно наблюдать, как 
наш город возрождается, вопреки 
всем трудностям. Улыбки на лице 
жителей города – это главная оцен-
ка проделанной работы, – отметила 
Пащенко.

К слову сказать, именно этот 
объект восстановления особенно 

символичен. Это тот самый сквер 
имени Героев Великой Отечествен-
ной войны, по которому 2 июня 
2014 года украинские боевики на-
несли авиаудар. В тот день погиб-
ли люди, была утрачена последняя 
капля надежды на мирное разре-
шение ситуации, а жизнь луганчан 
окончательно разделилась на до и 
после. Сегодня его преображение в 
глазах каждого жителя Республики 
стало символом возрождения. Со-
всем ненавязчиво, но очень уверен-
но здесь зарождается новая жизнь 
и крепнет вера в неминуемую по-
беду!

Московские специалисты в 2025 
году продолжат масштабную про-
грамму восстановления Луганска, 
которая включит ремонт школ, 
больниц, строительство путепрово-
да и реконструкцию парков.

В ходе очередного совещания 
с участием представителей адми-
нистрации города был утверждён 
список приоритетных объектов, 
которые будут восстанавливать мо-
сковские специалисты.

«В частности, планируется от-
ремонтировать гимназию  №60, 
музыкальную  школу  №2, кор-
пус Луганской республиканской 
детской клинической больницы 
и два корпуса Луганской город-
ской многопрофильной больницы 
№3», – написал Пасечник в своём 
Telegram-канале.

Кроме того, строители завершат 
возведение путепровода в районе 
завода Пархоменко, а также рекон-
струируют два центральных парка – 
сквер Славы и сквер имени Борцов 
Революции.

«Братский регион-шеф Москва 
продолжает оказывать неоцени-
мую поддержку столице Луганской 
Народной Республики, постепенно 
превращая её в современный, благо-
устроенный и комфортный россий-
ский город», – отметил Пасечник.

Глава ЛНР выразил искреннюю 
благодарность лично Сергею Собя-
нину и всей его команде за «огром-
ную помощь Луганску, пристальное 
внимание и постоянную заботу».

Светлана КРАВЦОВА
Фото автора

Работа по возрождению комфортной жизни в Луганской Народной Республике 
идёт семимильными шагами. Российская Федерация в первую очередь уделяет 
огромное внимание восстановлению инфраструктуры. Вода, свет, газ, тепло – 
для рядового россиянина, казалось бы, вещи элементарные, повседневные и 
привычные, но для многих городов, не понаслышке знающих, что такое война 
и регулярные обстрелы, это и сегодня вопрос непростой.

Обновлённый детский сад-ясли 
в Северодонецке.

Душевный разговор мэра Брянки Евгения Морозова с будущим 
Республики.

Восстановленный сквер имени Героев Великой Отечественной войны 
в Луганске.

Современное оборудование родильного дома в Стаханове.

Брянские строители помогают Брянке восстанавливать кровлю 
домов.

ЭТО ТОТ САМЫЙ СКВЕР 
ИМЕНИ ГЕРОЕВ ВЕЛИКОЙ 
ОТЕЧЕСТВЕННОЙ ВОЙНЫ, 
ПО КОТОРОМУ 2 ИЮНЯ 2014 
ГОДА УКРАИНСКИЕ БОЕВИКИ 
НАНЕСЛИ АВИАУДАР. В ТОТ 
ДЕНЬ ПОГИБЛИ ЛЮДИ, БЫЛА 
УТРАЧЕНА ПОСЛЕДНЯЯ КАПЛЯ

 НАДЕЖДЫ НА МИРНОЕ 
РАЗРЕШЕНИЕ СИТУАЦИИ, 

А ЖИЗНЬ ЛУГАНЧАН 
ОКОНЧАТЕЛЬНО 

РАЗДЕЛИЛАСЬ НА ДО 
И ПОСЛЕ. СЕГОДНЯ ЕГО 

ПРЕОБРАЖЕНИЕ В ГЛАЗАХ 
КАЖДОГО ЖИТЕЛЯ 
РЕСПУБЛИКИ СТАЛО 

СИМВОЛОМ ВОЗРОЖДЕНИЯ.

БРАТСКИЙ РЕГИОН-ШЕФ 
МОСКВА ПРОДОЛЖАЕТ 

ОКАЗЫВАТЬ НЕОЦЕНИМУЮ 
ПОДДЕРЖКУ ЛУГАНСКУ, 

ПОСТЕПЕННО ПРЕВРАЩАЯ 
ЕГО В СОВРЕМЕННЫЙ, 
БЛАГОУСТРОЕННЫЙ И 

КОМФОРТНЫЙ РОССИЙСКИЙ 
ГОРОД.
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Западная философия понимает только «боковой в челюсть»

С тех пор изменилось многое. 
Мир стал другим, другим стало и 
кино. Впрочем, значение этого вида 
искусства и его главных действую-
щих «лиц» только выросло. Настоль-
ко, что пересекло «красную линию» 
разумных пределов.

КТО ТЫ ТАКОЙ?
Любое значимое политическое 

или социальное событие в наше вре-
мя не обходится без «экспертного» 
мнения актёров, актрис или режис-
сёров. Мы знаем, кто выступил про-
тив СВО, кто летал в Киев поблаго-
дарить Зеленского за спасение мира 
от русского зла, и кто поддерживал 
Харрис или Трампа в последней 
президентской гонке. Безусловно, 
деятели киноиндустрии, как и все 
граждане своей страны, имеют пол-
ное право на своё мнение и полити-
ческое волеизъявление. Вот только 
их МНЕНИЕ считается весомее мне-
ния обычного гражданина. Почему? 
Потому что оно подкреплено сла-
вой, успехом и деньгами. Становит-
ся ли оно от этого безошибочным? 
Это уже вопрос к нам.

АЛЕН ДЕЛОН 
НЕ ПЬЁТ ОДЕКОЛОН...
18 августа этого года умер Ален 

Делон. Символично, почти сразу 
после окончания XXXIII Олимпий-
ских игр, прошедших в Париже. 
Почему символично? Потому что с 
этими играми «умерла» Франция 
ХХ века. Та самая Франция Дело-
на, Бельмондо, Анни Жирардо и 
Катрин Денёв, которую так люби-
ли наши родители. Франция, муж-
чины которой не бьют женщин на 
ринге, считая себя трансгендерами, 
и не садятся на стул пока мадмуа-
зель-фехтовальщица корчится на 
полу от боли (вспомните этот мем 
«я устал смотреть, как ей плохо»). 
Впрочем, здесь я впадаю в наше са-
мое распространённое заблужде-
ние: сужу об актёре по его ролям. 
Может, сам месье Делон и был до-
волен олимпиадой не меньше, чем 

беседой с Зеленским и его орденом 
«За заслуги».

Отделять актёров от их образов 
крайне сложно, но необходимо. И 
тем сложнее, чем любимей образ. 
Но в том и дело, что знаем мы толь-
ко этот образ, актёрскую «маску». И 
можем лишь предположить, как в 
той или иной ситуации поступил бы 
товарищ Сухов, Георгий Иванович 
(он же Гога, он же Жора), или брат 
Данила. Актёры же свою роль про-
сто «отработали». Потому что хоро-
ший актёр – это профессия, а хоро-
ший человек – нет.

КАК РЕАГИРОВАТЬ?
Естественно, сами актёры пре-

красно понимают значимость свое-
го мнения для фанов. Ныне они за-
нимают особую нишу между элитой 
и интеллигенцией. По сути, ни тем, 
ни другим не являясь. Но также пре-
тендуя на звание «совести» и «голо-
са разума» для всей нации.

Конечно же, оставлять без ре-
акции их гражданскую позицию 
общество не может. Но здесь тоже 
важно разделять работу и работни-
ка. Фильмы с участием Крамарова, 
Ахеджаковой или Трояновой не 
стали плохими из-за их антисовет-
ских или антироссийских позиций. 
У нас осталась их профессиональная 
«работа». А сами работники люди 
свободные и вправе жить в «хоро-
ших» странах и играть для «хоро-
шей» публики. Наше же дело по-
меньше «светить» их и их мнения в 
СМИ. Пусть поучают «хорошему хо-
роших зрителей».

А БИЗНЕС ХОРОШИЙ
Ещё в 1990-х была такая шутка: 

«странное дело этот шоу-бизнес, 
шоу – плохое, а бизнес – хороший». 
Мы не будем в очередной раз срав-
нивать уровень актёрского мастер-
ства современных лицедеев с их со-
ветскими коллегами. Если человек 
не видит разницы в качестве игры, 
например, Евгения Евстигнеева и 
Александра Петрова, то в чём-то 
убеждать его смысла нет. Речь о дру-
гом. Не слишком ли хорошо оплачи-
вается плохое шоу?

К слову, деньгами актёров не 
обижали и в «экономном» Союзе. К 
примеру, за роль Шурика в «Кавказ-
ской пленнице» Александр Демья-
ненко получил около 5 000 рублей. 
Примерно такой же гонорар был у 
Юрия Никулина за «Бриллианто-
вую руку». Чуть меньше: более 4 000 
рублей вознаградили Юрия Яков-
лева за «двойную» роль в «Иван Ва-
сильевич меняет профессию». Мно-
го это или мало? Сравним. Шахтёр в 
те времена получал около 900 – 1 000 
рублей в месяц, «Москвич» можно 
было приобрести за 4 900 рублей, а 
«Жигули» – за 5 600 рублей.

Никто не говорит, что профес-
сия актёра простая. Жёсткий график 
съёмок, бесконечные дубли, нервная 
«творческая» атмосфера на площад-
ке – с этим справится далеко не каж-
дый. Но отдавая должное, давайте 
подумаем: какая профессия для го-
сударства всё-таки важнее? Актёра 
или шахтёра, врача, инженера, воен-
ного, преподавателя, строителя...

Авторитет нынешних «звёзд» ки-
нематографа рублём поддержива-
ется больше, чем талантом. В наше 
время любителей лёгкой наживы 
артисты стали завидным примером 
успеха. Мало (или плохо) работал – 
много заработал. А вот справедливы 
ли их гонорары (особенно в нынеш-
ней ситуации) вопрос болезненный.

В этом году несколько депутатов 
Госдумы обратились к руководству 
телеканалов с инициативой снизить 
гонорары артистов за выступления 

в новогодних «огоньках». Час «ра-
боты» отдельных звёзд в 2024 году 
оценивается от 5 до 12 миллионов 
рублей. Для сравнения, находящий-
ся в это же время в окопе боец СВО 
получит не более 200 тысяч рублей 
– не за час, а за месяц.

ПОДОЗРИТЕЛЬНЫЕ ЛИЦА
В древней Греции актёры высту-

пали в масках. Для нас, связываю-
щих качество игры непосредственно 
с мимикой – это дико. С другой сто-
роны, что-то изначально предопре-
деляющее в этом есть. И сейчас, ты-
сячи лет спустя, мы видим маску. В 
прямом или переносном смысле она 
закрывает истинное лицо актёра, 
как реального человека, чтобы ярче 
показать его «образ». И любим мы, и 
уважаем прежде всего эти «маски». 
И чем лучше актёр, тем большее 
количество масок он может при-
мерить. Вспомните показательный 
финал фильма «Подозрительные 
лица». В считанные секунды герой 
Кевина Спейси преображается из 
жалкого калеки в крутого гангстера 
Кайзера. В каком-то смысле, в этом 
мгновенном развороте на 180 гра-
дусов вся суть актёрской натуры и 
актёрского мастерства. Показать не 
свою душу и натуру, а чужую. А своя 
при этом «растворяется», буквально 
«стирается» в бесконечных сменах 
образов, характеров и костюмов.

Ещё в петровские времена актё-
ров хоронили отдельно, как самоу-
бийц. Их называли «двоедушники», 
а их ремесло считалось если не по-
стыдным, то уж совсем не престиж-
ным. Речь не о том, правильно это 
или нет. Речь о том, что, наверное, 
сейчас эта «профессия» стала 
чрезмерно и неоправданно пре-
стижной, уважаемой и высокоо-
плачиваемой.

Скажем кинематографу его же 
словами. В фильме «Человек эпохи 
Возрождения» один персонаж, ана-
лизируя шекспировского «Гамлета», 
делает интересное наблюдение. Он 
говорит, что все эти принцы-короле-
вы-короли погибают, а в конце оста-
ются только Горацио и Фортинбрас. 
Иными словами, студент и солдат. 
Те, кто по-настоящему всегда важ-
ны и всегда нужны государству. 
Надо ли, исходя из этой важности, 
распределять уровень зарплат – это 
решать нашему государству.

Артём МАСЛОВ

Вместе с ним был работник 
предприятия, хорошо владе-
ющий английским. С одной 

стороны, была экономия на перевод-
чике. С другой – этот работник мог 
напрямую общаться с английскими 
коллегами.

Один из руководителей англий-
ского предприятия пригласил нашу 
делегацию к себе домой. Так сказать, 
пообщаться неформально. Здесь 
одно маленькое отступление.

Приглашение вряд ли было из 
чувства гостеприимства. В их за-
падной философии приглашение 
гостей к себе в дом такое же редчай-
шее исключение из правил, как для 
нас застолье без спиртных напит-
ков. К бабке не ходи, хозяин дома 
выполнял задачу тамошних спец-
служб. И не надо искать в моих сло-
вах зашоренность. Война спецслужб 
шла во все времена и идёт сегодня. И 
методы, подчас, у них схожи. Скорее 
всего, хозяину надо было под выпив-
ку выведать что-то, а может, и дис-
кредитировать советских, у которых 
под влиянием алкоголя язык-то в 
неформальной обстановке и раз-
вяжется. Не учли прохиндеи, что 
приехали к ним из Донбасса.

Для гостей хозяева (кроме само-
го хозяина в неформальном засто-
лье участвовали его жена и дочка) 
накрыли стол. Вообще-то в нашем 
понимании это не называется – на-
крыть стол. Много разной выпивки и 
какие-то бутербродики квёлые. Сло-
во за слово. Доченька, которая, ока-
зывается, бывала в Союзе, начинает 
вести такие речи: «Нас приглашали 
в семьи, и вот на что обратила вни-
мание. В ваших магазинах с продук-
тами скудно, а для гостей богатые 
столы накрывают». Напомню, было 
это во второй половине 1980-х годов. 
Шла горбачёвская партбюрократиче-
ская перестройка. Продукты из мага-
зинов чудным образом исчезали.

Вы думаете, такой посыл смутил 
гостей из советского Донбасса? Как 
бы не так. В ответ руководитель на-
шей небольшой делегации ничтоже 

сумняшеся отпасовал: «У вас в мага-
зинах богатый выбор, а вот на столе 
совсем скудно».

После перевода сказанного с рус-
ского на английский папаня что-то 
пробурчал доченьке, которая взви-
лась и куда-то умчалась. Часа через 
пол вернулась с массой всякой и 
разной закуски на любой вкус.

Вот такой вам житейский при-
мер общения с западной филосо-
фией. Кто бы что мне ни говорил, в 
ней веками заложенный взгляд на 
нас свысока. Но когда они получают 
в ответ «боковой в челюсть», сразу 
преображаются вплоть до заискива-
ния. И так на любых уровнях. В боксе 
есть понятие – держать соперника 
на дистанции. Вот так мы долж-
ны взаимодействовать на «ринге 
политики» с псевдоколлективным 
Западом. А при попытке с их сторо-

ны нанести колющий удар должна 
следовать обратка в зависимости 
от ситуации – можно «боковой в че-
люсть», а можно и «апперкот».

Форм вернуть в первоначаль-
ное состояние духарящихся запад-
ников много. В дипломатическом 
поле этим в совершенстве владеют 
наш президент Владимир Путин и 
министр иностранных дел Сергей 
Лавров. Вот кем удары наносятся 
плотно, так, что у западников на-
чинается истерика. Дальше от них 
идут попытки запугивания, что го-
ворит лишь об одном – за бравыми 
угрозами они прячут свой страх.

Западная философия по сути 
своей лицемерна. Поэтому в ка-
ких-то моментах они могут делать 
вид, что пошли на попятную. И здесь 
нам надо быть особо бдительными. 
Тому в истории мы тьму примеров 

знаем ещё со времён развала Совет-
ского Союза. Да и раньше такое бы-
вало. Поэтому давно уяснили, что их 
словеса про «мир, дружба» – ширма, 
за которой прячутся очередные пла-
ны подмять под себя Россию. По это-
му поводу меня очень огорчает, если 
не сказать больше, поведение боль-
шинства российских спортивных 
федераций. Вот уж где яркий пример 
низкопоклонства перед Западом.

Из совсем недавнего. Выступле-
ние российских пловцов на чемпио-
нате мира. Хотя – каких российских. 
Ни флага, ни гимна, ни интервью 
после побед. И при этом безудерж-
ная радость коллег из федеральных 
СМИ, спортивных структур. Всё об-
волакивается оправданием – все и 
так знают, что это российские спор-
тсмены. Хлипенькое оправдание. 
Они там, по факту, страну не пред-
ставляют, а выступают, можно ска-
зать, под белым флагом, который, 
как известно, поднимают проиграв-
шие, сдающиеся в плен.

Не меньшее недоумение вызыва-
ют бормотания про «они всю жизнь 
готовились, тренировались, для них 
это возможность выступить на круп-
ном соревновании…» Считаю это уда-
ром в спину ребятам, которые сегод-
ня защищают Родину на фронте под 
флагом нашей страны. Многие, очень 
многие из них готовились в этой 
жизни к другому, но время выбрало 
их защищать Россию-матушку. И се-
годня у нас есть спортивный фронт. 
Кстати, напомню слова, недавно 
сказанные Владимиром Путиным: 
«Наступает момент истины, преж-
нее устройство мира уже ушло, за 
формирование нового идёт непри-
миримая война». Война не только 
на линии фронта, война не только в 
дипломатии, но в спорте тоже. А все 
эти рассказки международных спор-
тивных институций про «мы хотим, 

чтобы россияне участвовали, но ни-
чего поделать не можем, как только 
без флага и гимна», вот то самое за-
падное лицемерие, возведённое в их 
жизненные принципы.

Чем больше российские спор-
тивные структуры прогибаются 
под Запад, тем больше их будут 
наклонять. Или наш спорт не мо-
жет развиваться без участия в круп-
ных соревнованиях? Может. И как 
показала история Советского Сою-
за, накопив внутренний потенциал, 
выйти потом полноправным участ-
ником. Да ещё и утереть нос сопер-
никам. Поэтому неплохо бы вместо 
поиска лазеек для поездок спор-
тсменов и сопровождающих их лиц 
в зарубежные турнирные круизы за-
няться массовым спортом, детским 
и юношеским, развитием всерос-
сийских турниров, созданием новых 
международных состязаний.

И получается, вместо ударить 
в ответ, российские спортивные 
структуры идут на поводу у запад-
ников. Если задуматься, формой 
удара уже является неучастие на-
ших спортсменов, поэтому и егозят 
всяческие международные феде-
рации, чтобы и наших вернуть, и 
физиономию свою не потерять пе-
ред Вашингтоном, который влез не 
только в политические и военные 
международные образования, но и 
в спортивные. Только надо иметь 
волю и желание гнуть свою ли-
нию. А вот с этим у российских 
спортивных структур слабовато. 
Не правда ли, диссонансом звучит 
– у спортивных нет воли…

Хорошо, что в остальных сферах 
жизни, одной из которых стала во-
йна, наша страна проявляет силу 
воли, держа удар противника и ре-
гулярно выполняя «боковой в че-
люсть».

Владислав АНДРЕЕВ

Начну с истории, 
которую мне рассказал 
руководитель одного из 
донецких предприятий. 
Во второй половине 
1980-х он был в 
командировке в Англии. 
И там произошёл 
случай бытового 
свойства, очень хорошо 
характеризующий 
западную философию.

Правильный диалог с Западом. Фото сайта tgstat.ru.

ЛИЦЕДЕИ И ЛИЦЕДЕЙСТВА

Маски, за которыми нет лиц...
28 декабря отмечается международный день кино. Дата приурочена к первому 
киносеансу на бульваре Капуцинок в далёком 1895 году. В не менее далёком 
1922 году Ленин в беседе с Луначарским произнёс крылатую фразу: «Из всех 
искусств для нас важнейшим является кино».

Майдан стал важным пере-
ломным моментом для 
Украины. После него:

– Украина изменила внешне-
политический курс, начав активно 
стремиться к интеграции с Запа-
дом, что вызвало резкое неприятие 
со стороны России.

– Политическая ситуация вну-
три страны обострилась, усилив 
раскол между различными реги-
онами .  Особенно 
между западной и 
восточной Украи-
ной.

–  Свержение 
президента Викто-
ра Януковича, под-
держивавшего бо-
лее пророссийскую 
политику ,  стало 
для России сигна-
лом о возможной 
потере  влияния 
на Украину, что во 
многом определило 
действия в Крыму и 
поддержку воору-
жённых конфликтов на Донбассе.

ЕСЛИ БЫ МАЙДАНА 
НЕ БЫЛО
Если бы Майдана не было, сце-

нарий мог бы быть иным. Одна-
ко напряжённость в отношениях 
между странами нарастала задол-
го до 2014 года. Например, расши-
рение НАТО на восток вызывало 
беспокойство у России, в том чис-
ле возможное сближение Украины 
с Альянсом.

Исторические, культурные и 
геополитические споры, связан-
ные с Крымом, языком, экономи-
кой и энергетикой, оставались не-
разрешёнными.

Возможно, конфликт мог при-
нять другую форму или развиться 
позже, но полностью избежать его 
было бы трудно из-за фундамен-
тальных противоречий.

ВОЕННЫЙ КОНФЛИКТ 
БЫЛ НЕИЗБЕЖЕН?
Некоторые считают, что про-

тивостояние между Украиной 
и  Россией  стало  следствием 

длительного  на-
копления  геопо-
литической напря-
жённости. Даже без 
Майдана  другие 
события могли бы 
стать «спусковым 
крючком». Напри-
мер, экономические 
разногласия, энер-
гетические споры 
или попытки Укра-
ины укрепить отно-
шения с ЕС.

В то же время 
сторонники другой 
точки зрения го-

ворят, что без Майдана и резкой 
смены курса Украина могла бы со-
хранить баланс между Западом и 
Россией, избежав конфронтации.

ЛИЧНЫЙ ВЗГЛЯД
История редко бывает линей-

ной. Сложно однозначно утвер-
ждать ,  что  один  конкретный 
фактор (например, Майдан) стал 
единственной  причиной  кон-
фликта. Но можно с уверенностью 
сказать, что Майдан усилил уже 
существовавшие противоречия и 
ускорил развитие событий, кото-
рые привели к военному боестол-
кновению.

Арина ВАСИЛЬЕВА

НАСУЩНАЯ РЕТРОСПЕКТИВА

Фото сайта culture.ru.

Был ли конфликт между 
Украиной и Россией 
неизбежен?

ВОЗМОЖНО, 
КОНФЛИКТ МОГ 
ПРИНЯТЬ ДРУГУЮ 

ФОРМУ ИЛИ 
РАЗВИТЬСЯ ПОЗЖЕ, 
НО ПОЛНОСТЬЮ 
ИЗБЕЖАТЬ ЕГО 

БЫЛО БЫ 
ТРУДНО ИЗ-ЗА 

ФУНДАМЕНТАЛЬНЫХ 
ПРОТИВОРЕЧИЙ.

Вопрос о том, как события Майдана 2013–2014 
годов повлияли на военный конфликт между 
Украиной и Россией, остаётся сложным и 
неоднозначным. Его оценка зависит от множества 
факторов и точек зрения. Давайте посмотрим, как 
события тех лет влияют на ситуацию сегодня.
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СУРОВАЯ ПРАВДА

Отец Великих Побед

Габриэль, специалист в области биоло-
гии, решила переехать в Россию после того, 
как однажды посетила Санкт-Петербург. Она 
вдруг увидела, что в этом городе есть то, чего 
ей остро недоставало в Париже – открытость 
людей, свободу слова и уважение к ней, как к 
женщине. Уже два года она работает инжене-
ром-биологом в Сколково, путешествует по 
стране, регулярно продлевая рабочую визу.

«Во Франции свобода ограничивается 
возможностью устроить беспорядки на ули-
цах, – делится впечатлениями Габриэль. – В 
России же люди могут свободно обсуж-
дать любые вопросы, в том числе те, кото-
рые во Франции считаются запретными, 
например, проблемы феминизма».

Разница с её родиной просто огромна. Га-
бриэль отмечает, что в России она ощущает 
свободу по-другому. Здесь девушка может 
спокойно прогуливаться по вечерним ули-
цам в платье, не испытывая страха. Фран-
цуженка признаётся, что раньше она счита-
ла Россию небезопасной для женщин, но её 
личный опыт убедил её в обратном.

Она отмечает, что здесь она ощущает 
себя уважаемой.

«Здесь я могу быть женщиной, не под-
страиваясь под навязанные гендерные 
роли, которые превратили мою родную 
Францию в беспорядок», – подчёркивает она.

Габриэль была поражена сходством Рос-
сии с её родиной двадцатилетней давности.

«Это та Франция, где ещё были стабиль-
ность, традиции и порядок», – говорит де-
вушка.

Для Габриэль современная Россия – это 
страна, которая избежала проблем, харак-
терных для современной Европы: неконтро-
лируемой миграции, разрушения гендер-
ных ролей и моральных устоев.

«Русские не понимают, насколько они 
продвинулись вперёд. Они часто сосредото-
чены на своих повседневных заботах и про-
блемах общества, не замечая, как их страна 
опережает многие западные страны».

Габриэль поразила своей неожиданной 
ассоциацией с Россией.

«Не думайте о медведях, балалайках и 
водке. Главный символ страны – это по-
езд», — утверждает француженка.

Она подчеркнула, что транспортная си-
стема – это то, что действительно впечатляет 
иностранцев. От комфорта «Сапсана» до эк-
зотики плацкартного вагона. Поезд стал для 
неё олицетворением современной России.

В её рассказе ощущается тоска по утра-
ченной в Европе уверенности. Она расска-
зывает, что до переезда разделяла стереоти-
пы о России как о стране, где главенствуют 
мужчины, но после личного опыта её взгля-
ды полностью изменились.

Габриэль также поразило, что русские 
люди более свободно и открыто обсужда-
ют сложные вопросы. «Здесь люди не ис-
пытывают страха, когда речь заходит о ми-
грации, национальной самобытности или 
социальных проблемах. В Европе подобные 
темы часто вызывают осуждение со стороны 
общества».

Габриэль полагает, что Россия предо-
ставляет именно ту интеллектуальную 
и личную свободу, которой так недоста-
ёт во Франции. Это свобода выражать свои 
мысли и не опасаться быть услышанным.

Для Габриэль Россия – страна, которая 
открывает перед ней новые горизонты. Она 
в восторге от современности, безопасности 
и душевности людей.

«Современность – это ключевое понятие, 
которое приходит мне на ум, когда я думаю 
о России», – делится она своими мыслями.

Несмотря на повседневные проблемы, Га-
бриэль видит в России страну, которая пре-
доставляет женщинам больше перспектив, 
чем многие европейские государства. Она 
верит, что её история может стать примером 
для иностранцев и для самих россиян, чтобы 
они по-новому взглянули на свою страну.

По материалам ресурса 
READOVKA67.RU

Воздавая должное нашим предкам, от-
стоявшим свободу Родины, нужно 
помнить и о том, кто стоял во главе 

Отечества в те страшные годы. Кто достойно 
вынес на своих плечах руководство страной 
и армией. И одного только имени которого 
так панически боятся русофобы, антисовет-
чики и либералы всех мастей. Потому что 
Великая Победа связана 
со Сталиным.

Именно он стоял во 
главе страны, и именно 
под его руководством мы 
победили в Великой Оте-
чественной войне. Любая 
попытка это замолчать, 
спрятать или утаить – по-
зор. Это чёрная неблаго-
дарность холуя, привык-
шего всё получать задаром 
и ни за что не благодарить. 
Человек же, любящий Оте-
чество, воздаёт должное 
своим правителям. А Ста-
лин был достойнейшим 
из них, спасшим Россию сначала от по-
жара мировой революции, в которой мы 
должны были сгореть, а затем от корич-
невой чумы фашизма, который по планам 
Запада должен был нас уничтожить. Оба 
раза путь врагу преграждал Сталин.

Его имя наводит ужас на всех врагов Руси. 
Он возглавил СССР во время тяжелейших 
испытаний, которые должны были погу-
бить Россию, и построил едва ли не луч-
шую экономическую систему за всю нашу 

историю, которую до сих пор с благодарно-
стью вспоминают ветераны. Они-то знают 
цену Сталину и тем пигмеям-десталини-
заторам, которые от боязни собственного 
ничтожества плюют в его имя. Бесполезное 
занятие! Потому что Сталин не умер – он рас-
творился в будущем. Кто произнёс эту фразу, 
неважно. Важно то, что это правда. Сталин – в 

каждом из нас, а мы – его 
наследники.

Он воплощает архе-
тип отца. Сталин – глава 
семьи. Суровый, строгий, 
грозный и справедливый. 
А потому – любимый. 
Русский народ в глубине 
души любит Сталина, а не 
просто уважает его. И эта 
глубинная скрытость ста-
новится всё более явной. 
Мы любим Сталина не за 
его ошибки, а за то, что 
из всех правителей он 
наиболее приблизился 
к идеалу бескорыстного 

и самоотверженного служения Отечеству. 
Он обладал всей властью, в то же время под-
чиняясь каждому человеку, ибо достучаться 
до него мог каждый. Потому что он жил с На-
родом и Государством, служа Народу и Госу-
дарству, отождествляя свои интересы с инте-
ресами страны. Мы любим его именно за это. 
И боимся. До сих пор. Как должен бояться на-
род своего правителя. Любя и уважая.

Используя выражение Андрея Фурсова, 
Сталин – это власть, очищенная от соб-

ственности, а значит, от жадности, алч-
ности и привязанности к плотскому. А 
потому сверхрусская. Именно такой рус-
ские видят власть – власть отца. Ему ничего 
не надо, всё и так его, и в то же время у него 
ничего нет. Один старый китель… Он выше 
всего этого, восходя в нашем сознании к Бо-
гу-Отцу. Русские хотят видеть власть имен-
но такой – напоминающей им о власти бо-
жественной. Поэтому русская власть всегда 
стремится к идеалу. Сталин воплощал эту 
власть с наибольшей полнотой, несмотря на 
все обвинения в антирелигиозности. Имен-
но он в 1943 году восстановил патриар-
шество, понимая его значение для Руси. 
Именно при Сталине было восстановлено 
честное имя Ивана Грозного, оболганного 
послепетровскими прозападными исто-
риками.

Сталин нужен русскому народу всегда. 
Сталин – это стремление к справедливости. 
Для русского это звучит свято. Потому что 

справедливость, по сути, жизнь по совести, 
соотносит реальное общество с идеальным, 
и именно идеальное является правильным, 
исходным, образцовым. Сталин – это стрем-
ление возвести идеал в норму. Кто стремит-
ся к идеалу, тот неизбежно уважает Ста-
лина. Кто дрожит только о своих шкурных 
интересах, тот всегда против Сталина. Ибо 
это вектор, пугающий прилипал, приспосо-
бленцев и подлецов, всегда устраивающихся 
за чужой счёт и оберегающих своё парази-
тирование на народном 
теле. Сталин – это примат 
общего блага над част-
ным, а потому с такой но-
стальгией вспоминается 
народным большинством 
и отрицается с такой зло-
бой прозападным мень-
шинством.

Сталин – это символ народных побед и 
символ Великой Победы. Именно Сталин сто-
ял на трибуне Мавзолея во время проведения 
Парада Победы 24 июня 1945 года, и этот факт 
никому не вычеркнуть из истории. Одно 
его имя заставляет дрожать всю продаж-
ную антироссийскую нечисть, работаю-
щую на западных торгашей-буржуев. Всех 
прихлебателей, тёпленько устроившихся и 
удобненько рассевшихся по прохладным ка-
бинетам и офисам. Всех трутней, живущих 
за чужой счёт, грабящих страну и одновре-
менно ненавидящих её. Они все боятся его! 
Потому что Сталин сохранил Россию и возро-
дил её из пепла гражданской войны, сделав 
сверхдержавой ХХ века.

Сталин – это архетип героя, причём не 
только в смысле, относящемся лично к нему. 
Нет, Сталин – это призыв открыть героиче-
ское начало в себе, преодолеть шкурность, 
трусость, личный комфорт и жадность, сло-
мав в себе торгашеское начало – частнособ-
ственнический инстинкт «это моё». Здесь 
ничего нет твоего собственного. На Руси всё 
народное! Потому что каждый из нас – ча-
стичка народа. Кто дал право какому-то уш-
лому дельцу говорить, что это его собствен-
ность? Всё – под контролем государства, 

всё – под контролем народа. Поэтому все 
шкурники дрожали от страха. Паразиты, а 
не предприниматели. Вот почему они всегда 
боятся Сталина.

Сталин – это концентрация. Это народ-
ная мобилизация, противостоящая либе-
ральному гниению. Это общенародный пост, 
и это, пожалуй, самое закономерное и пара-
доксальное в сталинской эпохе. При Стали-
не мы находились на посту. Пост – это бди-
тельность, собранность, самоограничение и 

в пределе – жертвенность. 
А своей великою жертвой 
Советский Союз искупил 
многие грехи. Годы ли-
шений, войны, всеоб-
щего напряжения сил 
и ресурсов выковали у 
нашего народа особое – 
сталинское! – состояние 

духа, который был отмобилизован, а по-
тому так и не сломлен. Какому ещё прави-
телю русский народ так верил?

А что касается пресловутых «сталинских 
репрессий», раздутых предателями-кле-
ветниками, то после гибели миллионов от 
развала страны, которую создал Сталин, и 
от тех невыносимых условий жизни, кото-
рые создали антисталинисты, обращаться к 
этой теме не просто стыдно. Это преступле-
ние. И наш народ очень скоро даст законную 
оценку этим негодяям, делающим карьеру 
на осквернении Сталина. Потому что в душе 
народ уже вынес свой вердикт — подлежат 
истреблению. Мы даём добро на истребле-
ние всех крыс, которые подгрызают нашу 
государственность, и ждём достойного на-
следника Сталина. Мы хотим одного – очи-
щения от той либерально-нацистской пада-
ли, которая до сих пор мучает нашу Родину. 
И это дело мы обязательно доведём до кон-
ца. Пусть враги трепещут. Ибо дело Сталина 
будет продолжено! Сталин жив в сердцах на-
рода, как жива Великая Победа.

С наступающим юбилейным годом Вели-
кой Победы! С днём рождения Великого Ста-
лина!

Евгений ЧЕРНЫШЁВ

На площади светится огромная ново-
годняя ёлка, с красной звездой на 
макушке, рядом дед Мороз и Снегу-

рочка, неподалёку снеговик читает деткам 
стихи. Окна домов украшены инеем и бу-
мажными снежинками, а воздух наполнен 
свежим, морозно-бодрящим запахом ман-
дарин. Рождество. Ещё с утра бабушка при-
готовила кутью. Мы заправим её мёдом и 
орехами и будем ждать первую звезду...

– С праздничком! – ворвался в дом сосед 
дядя Вася. – С наступившим годом быка!

– Какого быка? – спрашивает удивлён-
ный отец.

– О–о, а тут тьма непросветная! Восточ-
ные гороскопы читать надо!

– Тьфу ты, Васька, побый тэбэ Боже! 
Кажэшь такэ! – обиделась бабушка и ушла в 
комнату. Там, в красном углу висели иконы 
Спасителя и Богородицы... Спустя двадцать 
один год мы с мужем держали бабушкины 
иконы на нашем венчании. Отца уже не 
было, да и город как-то незаметно сменил 
свой облик. Больше нет на ёлке красной 
звезды, но и детские флажки, самодельные 
снежинки, праздничный запах мандарин 
тоже куда-то исчезли. Исчезло всё, что на-
поминало бы о том счастливом и спокой-
ном детстве. То ли потому что я выросла, то 
ли потому что когда–то, пару десятков лет 
назад, к нам пришёл год быка...

Удивительная ситуация: народ, с са-
мой ортодоксальной религией, с мно-
говековой, выдающейся историей не 
всегда желает соотносить себя со своим 
знаменательным прошлым. Веками гор-
дость и верность государству помогала 
нашим предкам выигрывать войны, право-
славная вера не раз спасала великую дер-
жаву, а что сталось потом... Ушло из моды 
строить планы, руководствуясь гороско-
пами. Волна поутихла. Но вдруг оказалось 
гораздо презентабельней отмечать Хэллоу-
ин в стильном ночном кафе или заехать на 
горнолыжный курорт, чтоб зачем-то отме-
тить первое Рождество, успеть вернуться к 
Новому году, а на второе Рождество устро-
ить коктейль-вечеринку у себя дома (се-
мейный праздник всё-таки!). И почему-то 
многих не смущает, что Рождества полу-
чается два. Хотя чему же смущаться? Одно 
Рождество – в старом году, другое – в но-
вом. Ничего особенного. Попросите любого 
прохожего назвать три главных праздни-
ка декабря. Практически каждый ответит: 

Рождество, Новый год и, вспомнив, как в 
американских фильмах дети достают из 
носков подарки родителей, назовёт день 
святого Николая. В январе он снова отме-
тит Рождество, затем старый новый год, 
после Крещение, а уж потом, в феврале, 
праздник скотины – повелителя этого года. 
Все эти пред- и постновогодние праздники 
сливаются в один большой эклектичный 
и пузырящийся балаган. Ведь праздников, 
как и денег, много не бывает.

Сегодня предлагаю читателю вспомнить 
о традиционных православных событиях. В 
двух последних месяцах уходящего года та-
ких событий достаточно и без католическо-
го Рождества. 4 декабря мы празднуем Вве-
дение во храм Пресвятой Богородицы. В 
этот день трёхлетняя Мария самостоятель-
но поднялась по пятнадцати высоким сту-
пеням Иерусалимского храма. Священник 
Захария взял ребёнка за руку и отвёл в свя-
тое святых – туда, куда сам заходил только 
раз в год после поста, молитвы и жертвы 
о грехах народа. В этот день свершилось 
предсказание Ветхого завета: Храм принял 
Ту, Которая Сама готовилась стать Храмом 
– Храмом Бога. Так были положены первые 
шаги к принятию Нового Завета, с евангель-
ским благовестием, предваряемым в лице 
Пресвятой Девы.

С 28 ноября начинается Рождествен-
ский пост – время ограничений не только 
в еде, но и в помыслах; время, исключаю-
щее любые развлечения. Именно поэтому 
поздравления католиков с Рождеством 
в нашей, отнюдь не католической, стра-
не звучат, мягко говоря, некорректно. 
Как же возникла подобная ситуация, поче-
му у христиан получилось два Рождества? 
Евангелие ничего не говорит нам о дате 
рождения Христа. По сути, этот вопрос и 
не должен был волновать евангелистов. 
Гораздо важнее для древней литургии был 
не день рождения, а дата смерти и воскре-
сения Христа. Только в начале четвёртого 
века были предложены для Рождества 25 

и 28 марта, 2 и 19 апреля и иногда 29 мая. 
Празднование Рождества 25 декабря ста-
ло возможным лишь в эпоху Константина. 
Выбор этот не случаен, он связан с обрядом 
поклонения на Востоке и Средиземномо-
рье древнему божеству – Солнцу, которое 
отождествляли с Митрой и праздновали в 
день зимнего солнцестояния. Одержавшей 
победу Церкви не стоило больших усилий 
переименовать этот праздник, представив 
Иисуса истинным «Солнцем Спасения», что 
ещё больше подорвало авторитет существо-
вавшего тогда культа. Другая традиция на-
стаивала на том, чтобы день «Откровения», 
или епифании бога-солнца, приходился на 
6 января. Эта дата и оставалась в некоторых 
храмах днём Рождения Христа*. Позднее 
богослужебный календарь стал смещаться 
и уже не совпадал с астрономическим. День 
зимнего солнцестояния начал отходить от 
25 декабря юлианского стиля. Несмотря на 
попытки реформировать богослужебный 
календарь, точного совпадения добиться 
всё же не удалось. На сегодняшний день 
католическая церковь празднует Рож-
дество 25 декабря по григорианскому 
календарю. Так же отмечают Рождество 
и православные церкви Греции, Поль-
ши, Болгарии, Румынии, Сирии, Ливана 
и Египта. Русская Православная Церковь 
живёт по юлианскому стилю, в котором 
25 декабря соответствует 7 января григо-
рианского календаря. Так же этот день 
отмечают монастыри Афона, Иеруса-
лимская, Сербская и Грузинская церкви.

До сих пор возникают попытки объе-
динить эти даты, изменить календарь, пе-
ренести день Нового года и даже сместить 
время поста. Всё это может повлечь за со-
бой множество неприятных последствий. 
Можно находить в подобных идеях зёрна 
рациональности, можно спорить и опро-
вергать, но куда важнее вспомнить, что 
душу человека спасает не точная истори-
ческая хронология, а Вера. Вера и Верность 
Родной Религии.

Татьяна НОВИКОВА

*Существовали и другие версии. Так, на-
пример, в иудео-христианских кругах, соглас-
но магическим правилам числовых значений, 
между рождением и смертью исключительно-
го лица должно пройти точное число лет. Со-
гласно преданию Иисус умер тридцати трёх 
лет в неделю еврейской пасхи, которая прихо-
дится на весну. Дата была переменной: между 
25 марта и 6 апреля. Поскольку начало жизни 
человека определялось моментом зачатия, а 
не появления на свет, то 25 марта–6 апреля – 
лишь даты воплощения, а рождение, соответ-
ственно через девять месяцев – 25 декабря или 
6 января.

У любого человека с чистой душой, находящегося в здравом 
уме, существует такое качество, как благодарность. В не 
меньшей степени относится это и к народу. А в канун года 
80-летия Великой Победы помнить об этом тем более 
необходимо. И уж тем более уместно в декабре, шестого числа 
которого – день рождения Иосифа Виссарионовича Сталина…

Фото Евгения Халдея.ОН ВОЗГЛАВИЛ СССР 
ВО ВРЕМЯ ТЯЖЕЛЕЙШИХ 
ИСПЫТАНИЙ, КОТОРЫЕ 

ДОЛЖНЫ БЫЛИ ПОГУБИТЬ 
РОССИЮ, И ПОСТРОИЛ 
ЕДВА ЛИ НЕ ЛУЧШУЮ 
ЭКОНОМИЧЕСКУЮ 

СИСТЕМУ 
ЗА ВСЮ НАШУ 
ИСТОРИЮ…

СТАЛИН НЕ УМЕР – 
ОН РАСТВОРИЛСЯ 

В БУДУЩЕМ.

ИСТОК ИСТОКОВ

Праздник, который всегда с тобой

ДУШУ ЧЕЛОВЕКА СПАСАЕТ 
НЕ ТОЧНАЯ ИСТОРИЧЕСКАЯ 

ХРОНОЛОГИЯ, А ВЕРА. 
ВЕРА И ВЕРНОСТЬ РОДНОЙ РЕЛИГИИ.

Вечер. Донецк. Большие хлопья снега бесшумно падают 
на землю, успевая сверкнуть в свете фар. Отец везёт меня 
к бабушке. Я сижу у окошка и напеваю песню о капитане. 
Мы выезжаем в центр города, и переплетение троллейбусных 
проводов встречает нас разноцветными флажками.

НЕПРЕДВЗЯТЫЙ ВЗГЛЯД

Француженка Габриэль Дювуазен, уехавшая
из Парижа два года назад, неожиданно обрела 
свободу там, где меньше всего ожидала. 
По её словам, Россия разрушила в её глазах 
все навязанные с детства стереотипы 
об этой стране и стала местом, в котором 
она почувствовала себя по-настоящему 
свободной. Габриэль откровенно поделилась 
своими впечатлениями о двух годах жизни, 
проведённых в России. Рассказала, что 
такое Россия «без медведей и балалаек».

Русские опережают Запад
и этого не понимают

Фото сайта 
Readovka67.ru.



С началом СВО, когда на город полетели 
дальнобойные НАТОвские снаряды, уч-
реждения культуры были вынуждены 

приостановить работу для местного зрителя 
в очном формате. Но это вовсе не означало, 
что прекратилось пополнение репертуара 
новыми постановками. Какие-то из них це-
нители театрального искусства могли уви-
деть в онлайн-трансляциях. Премьеру других 
презентовали зрителям регионов большой 
России в рамках гастрольных турне.

И вот, в первой половине уходящего года 
обстановка на фронтах улучшилась. Врага 
отодвинули от города на безопасное рассто-
яние, и в Донецке снова заработали музеи, 
театры и филармония.

ФЕЕРИЧНАЯ МУЗДРАМА
27 января 2024 года после почти двухлет-

него перерыва Донецкая муздрама откры-
ла для зрителей двери «Сцены на Садовом». 
В Гостиной была показана одна из ярчайших 
музыкальных программ репертуара – «На 
углу Дерибасовской».

Одновременно МДТ имени М. М. Бровуна 
продолжил активную гастрольную деятель-
ность. На XI Международном театральном 
фестивале-лаборатории спектаклей малых 
форм «Человек театра» Донецкая муздрама 
презентовала премьеру года – мелодраму 
под музыку по пьесе Валентина Красного-
рова «Лёгкое знакомство» в постановке ре-
жиссера Виталия Юсупова. Спектакль и его 
создатели стали лауреатами фестиваля.

Документальную драму «Я Zнаю праV-
ду!», которая была создана по материалам 
книги «Война в Донбассе», уже видели жи-
тели многих регионов России. В уходящем 
году их список пополнили Армавир, Гроз-
ный, Краснодар, Махачкала, Нальчик, На-
зрань и Черкесск. Также спектакль показа-
ли в Москве, на сцене Театральной школы 
Олега Табакова.

Ещё одна премьера 2024-го – трагифарс 
заслуженного деятеля искусств, режис-
сёра  Василия Маслия «Пиковая дама» по 
мотивам повести А. С. Пушкина в инсцени-
ровке Марии Дёминой   15 мая стал лауре-
атом XVII Межрегионального театрального 
фестиваля имени Н. Х. Рыбакова и получил 
награду в номинации «За оригинальную 
постановку классической пьесы».

26 августа  на основной сцене Государ-
ственного театра наций состоялся премьер-
ный показ  патриотической оперы-драмы 
«Le prince André. Князь Андрей Болкон-
ский». Это была первая полноценная встре-
ча со зрителями, ведь спектакль, созданный 
народным артистом России, композито-
ром Алексеем Рыбниковым по роману Льва 
Толстого «Война и мир», демонстрировался 
в декабре 2023 года лишь онлайн.

По достоинству оценили донецкие зри-
тели и поставленную в классической манере 
нетленную «Грозу» Александра Остров-
ского, премьеру которой показали в сентя-
бре на основной сцене муздрамы.

Продолжают в театре и воплощение в 
жизнь проекта «Золотой фонд театра», 
которой предполагает художественную 
съёмку пяти спектаклей Донецкой муздра-
мы. «Наливные яблоки» режиссёра Сергея 
Бобровского по пьесе Александра Остров-

ского, «Страсти по Торчалову» Никиты 
Воронова в постановке заслуженного де-
ятеля искусств Украины Василия Маслия 
уже были показаны на телеканале «Оплот» 
и сейчас доступны на официальном канале 
МДТ имени М. М. Бровуна на RuTube. Также 
в работе спектакли «Женитьба» Николая 
Гоголя режиссёра Анны Цыбань, «Не всё 
коту масленица» Александра Островского 
и «Три шутки» Антона Чехова в постанов-
ке Владимира Быковского. Участие в этих 
постановках принимают приглашённые по-
пулярные актёры театра и кино. 

В уходящем году было официально за-
регистрировано Донецкое региональное 
отделение Союза театральных деятелей 
России, которое возглавила генеральный 
директор-художественный руководитель 
МДТ имени М. М. Бровуна, заслуженный де-
ятель искусств Наталья Волкова. 

«ДОНБАСС ОПЕРА» 
СНОВА НА РОДНОЙ СЦЕНЕ
Заработала для донецких зрителей, исто-

сковавшихся по академическому искусству, 
и любимая «Донбасс Опера». Правда, пока, 
как и другие учреждения культуры, театр 
не может позволить себе стопроцентную 
наполняемость зала и продаёт на каждый 
спектакль лишь 500 билетов.

Зрительский ажиотаж огромен. Все по-
клонники оперы и балета спешат увидеть 
полюбившиеся спектакли и премьерные по-
становки, которых в репертуаре немало.

4 января 2024 года на Холл-сцене состоя-
лась премьера комической оперы / оперет-
ты «Ключ на мостовой (Муж за дверью)» 
Жака Оффенбаха в постановке режиссёра 
Валентины Куркчи-Максиной и дирижёра 
Александра Пахоленко.

Следующей новинкой на этой же пло-
щадке зрителей порадовали уже 13 января, 
пригласив на премьеру комической оперы 
«Золотой телёнок» Тихона Хренникова по 
одноимённому роману Ильи Ильфа и Евге-
ния Петрова в постановке лауреата между-
народных конкурсов Натальи Ширяевой. 
Дирижёром-постановщиком выступил Сер-
гей Дубницкий.

11 мая «Донбасс Опера» сделала всем 
своим землякам роскошный подарок ко Дню 
Донецкой Народной Республики, предста-
вив долгожданную премьеру исторической 
оперы «Князь Игорь» Александра Бороди-
на. Ранее, год назад, показы этого спектакля 
состоялись для ценителей оперы из Крыма.

С началом нового сезона решили порадо-
вать донецких зрителей ещё одной новин-
кой, которую также ранее могли оценить 
зрители Крыма, Воронежа, Петербурга и 
Москвы. 26 октября на сцене «Донбасс Опе-
ры» состоялась масштабная премьера бале-
та «Война и мир» Вячеслава Овчинникова. 

И вот ещё один новый спектакль. На этот 
раз на основной сцене «Донбасс Оперы»! 9 и 
10 ноября состоялась премьера оперы «Дон 
Жуан» Вольфганга Амадея Моцарта в по-
становке дипломанта Национального теа-
трального фестиваля «Золотая Маска» Алек-
сандра Лебедева.

УНИКАЛЬНЫЕ ПРОЕКТЫ 
ДОНЕЦКОЙ ФИЛАРМОНИИ
Весь уходящий год продолжалось ше-

ствие «Оркестра непокорённых» по горо-
дам и весям нашей огромной Родины. Сим-
фонический оркестр имени Прокофьева 
Донецкой филармонии вместе со всемир-

но известной пианисткой Валентиной Ли-
сицей покорил слушателей самых разных 
регионов России не только высочайшим 
мастерством, но и несломленной волей, 
смелой гражданской позицией. Музыканты 
бросили вызов всему западному миру, пы-
тавшемуся запретить всё русское. Бросили 
и победили.

Заработали залы филармонии для донец-
ких зрителей. Симфонические концерты, 
уникальные джазовые и эстрадные про-
граммы, уютные камерные тематические 
вечера вернули дончан в те времена, когда 
война казалась чем-то далёким, нереальным, 
чем-то, что не может произойти с нами. 

Продолжили свои гастрольные турне 
коллективы филармонии. Не пропускают ни 
одного значимого всероссийского конкур-
са музыканты и вокалисты. Осенью звание 
лауреата первого конкурса народной песни 
имени Людмилы Зыкиной в Донецк при-
везла солистка Анна Кишман.

Сейчас идёт подготовка к проведению 
летом 2025 года первого открытого музы-
кального молодёжного фестиваля «Музыка 
чистой воды». Об этом в ноябре объявил 
исполняющий обязанности министра куль-
туры ДНР Михаил Желтяков. Фестиваль 
получил поддержку Президентского фонда 
культурных инициатив и обещает стать од-
ним из самых масштабных событий куль-
турной жизни Республики.

КУКОЛЬНЫЙ МИР ДЛЯ ДЕТЕЙ 
И ВЗРОСЛЫХ
Донецкий театр кукол открылся для ма-

леньких зрителей ещё в прошлом году, в ка-
нун своего 90-летнего юбилея. Не прекращая 
гастрольные туры, коллектив готовил новые 
спектакли, как для детей, так и для семейно-
го просмотра.

В репертуаре Донецкого театра кукол 
появились очень интересные и нетривиаль-
ные работы, среди которых – «Цирк нашего 
детства». Есть и чистая классика – «Сказка 
о рыбаке и рыбке». Одной из самых нео-
бычных новинок стала постановка «Скиф-
ские бабы». По словам руководства театра, 
она произвела очень хорошее впечатление 
на зрителей и может стать настоящей ви-
зитной карточкой донецких кукольников.

Генеральный директор-художественный 
руководитель театра Ольга Арутинова от-
метила:

– Я думаю, что этот спектакль должен 
стать визитной карточкой театра, символом 
нашей русской идентичности, силы Донбас-
са, силы женского духа, нашего народа в це-
лом и нашей земли.

Одной из самых необычных премьер на 
сцене Донецкого театра кукол стал «Умка». 
Спектакль Донбассу презентовал Санкт-Пе-
тербургский государственный театр ма-
рионеток имени Евгения Деммени про-
шедшим летом. Сразу же начался непростой 
процесс переноса постановки на новую 
сцену с новыми актёрами-кукловодами. Ре-
петиции шли полным ходом, актёры вдох-
новенно старались подружиться со своими 
персонажами. И всё получилось. Сказка о 
дружбе, о взаимопонимании затрагивает 
и философские темы бытия. Поэтому спек-
такль можно причислить к категории для 
семейного просмотра.

Ещё один необычный проект «Куколь-
ная коллаборация» реализован на базе 122-
й гимназии Донецка. Актёры и режиссёры 
регулярно посещают это учебное заведение, 
знакомя школьников с особенностями про-
фессии актёра-кукловода. В первых числах 
декабря в гостях у ребят побывали артисты 
Донецкого тетра кукол Наталья Костен-
ко и Марк Новописный. Они провели ма-
стер-класс, рассказали о строении театраль-
ных кукол и сразу же поставили небольшую 
сценку-импровизацию, в ходе которой рас-
крыли все секреты своих героев. Также в 
рамках проекта «Кукольная коллаборация» 
Донецкий театр кукол и гимназия 122 под-
писали договор о сотрудничестве, о прове-
дении совместных мероприятий в рамках 
театральной деятельности.

Александра РУЖЕЙНИКОВА
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Музы сильнее пушек
Донецк уникален. Прифронтовой город в течение десяти лет 
не просто выживал, а жил полной, насыщенной событиями 
жизнью, где находилось место и искусству.

Дорогие друзья! Знаете, когда я входил 
в литературу, больше полувека назад, 
наверное, слово «мечта» было одним 

из самых распространённых слов в тогдаш-
ней поэзии. По частоте употребления, как 
сейчас модно говорить.

Так вот, оно составля-
ло, наверное, первую де-
сятку самых употребляе-
мых в поэзии слов. И надо 
сказать, что тема труда 
тоже была ведущей в ли-
тературе, а литература пи-
тает и кино, и театр. Есте-
ственно, она передавала 
эту тему. Надо сказать, что 
почти все дебюты лите-
ратурные, прозаические, 
были связаны именно с 
тем трудовым опытом, ко-
торым обладал автор. Как 
он работал, где, какой он опыт получил. И 
надо сказать, что это были очень интерес-

ные вещи. Один, скажем, штурманом летал. 
Его первая повесть была об этом: как его 
учили летать, какие были наставники и так 
далее. И я вам хочу сказать, что это были не 
благостные совершенно вещи.

А вспомните знамени-
тую «Территорию» Олега 
Куваева, которую мы все 
читали. Она же была о тру-
де. Как это написано, там 
подняты многие пробле-
мы, была острая социаль-
ная проза. Потом её экра-
низировали. К чему я это 
вспомнил? А к тому, что 
потом, где-то уже в кон-
це 1980-х годов, началась 
культурная политика, 
которая стала вычищать 
вот это всё. Слово «меч-
та» стало исчезать из сти-

хов. Трудовая тема тоже стала исчезать, 
она не поощрялась, надеялись, что она не 

будет нужна. И в общем мы в этой ситуации 
существовали фактически более чем 30 лет.

И для того, чтобы действительно была 
мощь нашей культуры, мощный механизм 
влияния на умы, на души сограждан, нуж-
но кардинально менять ситуацию. Но она 
кардинальным образом не меняется. Пото-
му что тут нужна очень серьёзная полити-
ческая воля. Поскольку в течение более 
чем трёх десятилетий культурное, куль-
турологическое и духовное пространство 
было отдано либеральному Западу, ко-
торый всегда скептически относился к 
историческому проекту «Россия».

Я их называю травматиками. Сейчас 
объясню почему. Есть такое понятие – ли-
тература травм. Человек пишет о том, что 
обижают в классе, дома обижают, в больни-
цах обижают. Он пишет об этой своей траге-
дии. Это очень модно. Но у нас с конца 1980-
х и практически до сегодняшнего дня стали 
продвигать вполне определённую травму. Это 
травма рождения в Советском Союзе, позже в 

России. Вынужденное существование с этим, 
так сказать, «неудачным народом». Муки от 
того, что приходится всё 
сносить, видеть эти лица, 
эти дома, читать про эту 
историю и так далее.

Таким образом, поя-
вилась огромная армия 
травматиков от культуры. 
Они есть в науке, в поли-
тике. У нас четыре бывших 
вице-премьера, куриро-
вавших оборону, уехали 
«туда». Как вы думаете, 
они не травматики? И вот 
таким травматикам была 
тогда отдана вся культур-
ная сфера. Потому что 
тогда был компрадорский 
курс, и в понимании тог-
дашних кремлёвских на-
сельников это было нор-
мальным.

Сейчас ситуация вроде 
бы поменялась, но я уверяю вас, ни в литера-
туре, ни в кино, ни в театре, ни в средствах 
массовой информации ничего практически 
не изменилось. Вот как травматики всем за-
правляли, так и заправляют. Поэтому когда 
спрашиваешь, а где новая пьеса «Фронт», от-
вет понятен – откуда же она возьмётся. И без 
серьёзной политической воли здесь сде-

лать ничего нельзя. Больше рассуждать не 
буду о том, насколько мощна пятая колонна 

травматиков.
Один пример в заклю-

чение. Все видели из Бол-
дино концерт по телевиде-
нию к юбилею Александра 
Сергеевича Пушкина. Чита-
ли Пушкина, пели, танце-
вали. Почему-то не испол-
нили ни одного романса на 
его стихи.

Булат Окуджава, ко-
нечно, хороший бард, но 
всё-таки Глинка как-то 
покруче. Понимаете? И с 
Пушкиным. Я вот всё сидел 
и ждал, когда же прочтут 
стихотворение, которое 
Александр Сергеевич напи-
сал буквально для нашего 
сегодняшнего дня. Я имею 
в виду знаменитое «Кле-
ветникам России».

Так высылайте ж к нам, витии,
Своих озлобленных сынов:
Есть место им в полях России,
Среди нечуждых им гробов. 
Вот же Пушкин для наших дней! И что вы 

думаете? Это стихотворение не было прочи-
тано. Вот вам и ответ на то, какими духовны-
ми силами нам возрождать русскую мечту.

РЕАЛЬНОСТЬ БЫТИЯ

Украденная Мечта России
На Мировоззренческом форуме движения «Русская Мечта», 
проходившем недавно в Общественной палате РФ, 
выступил советский и русский писатель, эксперт 
Изборского клуба Юрий Поляков.

ТАК ВОТ ЭТИМ САМЫМ 
ТРАВМАТИКАМ БЫЛА 

ТОГДА ОТДАНА 
ВСЯ КУЛЬТУРНАЯ СФЕРА. 
ПОТОМУ ЧТО ТОГДА БЫЛ 
КОМПРАДОРСКИЙ КУРС, 

И В ПОНИМАНИИ 
ТОГДАШНИХ КРЕМЛЁВСКИХ 

НАСЕЛЬНИКОВ 
ЭТО БЫЛО НОРМАЛЬНЫМ.

СЕЙЧАС СИТУАЦИЯ 
ВРОДЕ БЫ ПОМЕНЯЛАСЬ, 

НО Я УВЕРЯЮ ВАС, 
НИ В ЛИТЕРАТУРЕ, НИ В КИНО, 
НИ В ТЕАТРЕ, НИ В СРЕДСТВАХ 
МАССОВОЙ ИНФОРМАЦИИ 
НИЧЕГО ПРАКТИЧЕСКИ 

НЕ ИЗМЕНИЛОСЬ. 
ВОТ КАК ТРАВМАТИКИ 
ВСЕМ ЗАПРАВЛЯЛИ, 
ТАК И ЗАПРАВЛЯЮТ. 
ПОЭТОМУ КОГДА 

СПРАШИВАЕШЬ, А ГДЕ НОВАЯ 
ПЬЕСА «ФРОНТ», ОТВЕТ 
ПОНЯТЕН – ОТКУДА ЖЕ 

ОНА ВОЗЬМЁТСЯ.

Сцена из спектакля Донецкой муздрамы «Князь Андрей Болконский». Фото сайта 
culture-dnr.ru.

Оркестр непокорённых. Фото сайта culture.ru.

В ПЕРВОЙ ПОЛОВИНЕ УХОДЯЩЕГО 
ГОДА ОБСТАНОВКА НА ФРОНТАХ 

УЛУЧШИЛАСЬ. ВРАГА ОТОДВИНУЛИ 
ОТ ГОРОДА НА БЕЗОПАСНОЕ 

РАССТОЯНИЕ, И В ДОНЕЦКЕ СНОВА 
ЗАРАБОТАЛИ МУЗЕИ, ТЕАТРЫ 

И ФИЛАРМОНИЯ.
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СКАМЕЙКА ЗАПАСНЫХ

* * *
Зима 1941-го, под Москвой из под-

битого немецкого танка выскакивает 
танкист и падает в сугроб. Через минуту 
поднимается и лезет обратно в горящий 
танк.

* * *
Звонок другу:
– Ты зачем посоветовал мне окна на 

зиму заклеить?
– А что, теперь в квартире слишком 

тепло?
– Нет, темно!

* * *
Зима .  На  остановке  с тоит 

задубевший мужик.
Зуб на зуб…
Руки в брюки…
Подходит к нему мальчонка:
– Дядь, который час?
– Летом, мальчик, всё летом.

* * *
Я не расист, но белый снег мне 

нравится гораздо больше, чем чёрный.
* * *

Снегоуборочный трактор – это такой 
чудо-агрегат, у которого спереди нож, 
чтобы трамбовать снег, а сзади щётка, 
чтобы делать его скользким.

* * *
Зима – это такое время года, когда 

очень холодно, чтобы  заниматься 
вещами, которыми заниматься летом 
было очень жарко.

* * *
В городе началась бессмысленная 

и  беспощадная  битва  водителей 
грейдеров, убирающих снег с проезжей 
части  на  тротуар ,  и  дворников 
магазинов ,  отбрасывающих  снег 
обратно.

* * *
Зимой  на  скользком  тротуаре 

количество культурных людей резко 
уменьшается.

* * *
Просто ненавижу декабрь и февраль. 

Я бы и январь ненавидел, но там десять 
дней на работу ходить не надо.

КРЯЖИСТЫЙ ЮМОР
Кроссворд
ВОПРОСЫ ПО ГОРИЗОНТАЛИ:
7. Буквы в жидком виде. 8. «Добрый» охот-

ник до сказочных «красных девиц». 11. «Сам-
мит» светил науки. 12. Сколько ей не виться, 
а концу быть. 14. Уроненный на пол зверь. 15. 
Праздничный знак внимания. 16. Граммати-
ческая категория, «связанная» с ломбардом. 
19. Воздушный способ сровнять территорию 
с землей. 20. Ушат без ушей. 21. Монастыр-
ская однушка. 25. Она грозит спортсмену, 
принявшему допинг. 28. Охота втихую. 29. 
Математические «отходы при делении». 30. 
Литературное имя. 33. Внуки-правнуки. 34. 
«Неподвижная» больница. 35. Дама с кашта-
новыми волосами. 36. Штат и Джонс.

ВОПРОСЫ ПО ВЕРТИКАЛИ:
1. Преступление «на бис». 2. Кто «пасёт-

ся на асфальте»? 3. Эталон прозрачности 
самогона. 4. Человек, достаточно ловкий, 
чтобы водить машину, и достаточно ум-
ный, чтобы её не иметь. 5. Житель «камен-
ных джунглей». 6. Установка, делающая 
АЭС опасными для жизни. 9. Раньше это 
слово обозначало подпись, сейчас – драку. 
10. Достоинство монумента, используемое 
прижизненно. 13. Кто из горьковских геро-
ев напоминает ткань? 17. Проверка тачки. 
18. Французский писатель, «подаривший» 
дамам свой возраст. 22. Разорившийся мил-
лиардер. 23. Истребитель демократии. 24. 
Легендарная наука. 26. Прыжок реки с трам-
плина. 27. «Мышеловка» для крупных жи-
вотных. 31. Есть они у сомика, есть они у 
гномика, есть у таракашки и у соседа Пашки. 
32. «СпеКтакль» ревнивой жены.

Ответы по горизонтали:
7. Чернила. 8. Молодец. 11. Симпозиум. 12. 

Верёвочка. 14. Мишка. 15. Подарок. 16. Залог. 19. 
Бомбардирование. 20. Кадка. 21. Келья. 25. Дис-
квалификация. 28. Ловля. 29. Остаток. 30. Роман. 
33. Потомство. 34. Стационар. 35. Шатенка. 36. Ин-
диана.

Ответы по вертикали:
1. Рецидив. 2. Инспектор. 3. Слеза. 4. Шофёр. 

5. Горожанин. 6. Реактор. 9. Рукоприкладство. 10. 
Непоколебимость. 13. Сатин. 17. Обкатка. 18. Баль-
зак. 22. Миллионер. 23. Тиран. 24. Мифология. 26. 
Водопад. 27. Западня. 31. Усики. 32. Сцена.

НА ДИВАНЕ

Если  брать  итоги  прошед-
шей Лиги Содружества–2024, 
наши команды выступили в 

соответствие с тем, что и предпо-
лагалось. Напомню, Донбасс пред-
ставляли шесть клубов: от ДНР – до-
нецкие «Гвардеец» и «Шахтёр», 
мариупольская «Олимпия-Нова-
тор», от ЛНР – луганские «Динамо» 
и «Заря», свердловский «Шахтёр».

Победителем стал севастополь-
ский «Черноморец», что вполне 
понятно. У команды есть стабиль-
ный тренировочный процесс, воз-
можность комплектования, устой-
чивое финансирование. Поэтому 
отставание луганского «Динамо», 
занявшего второе место, всего на два 
очка от чемпиона можно признать 
мизерным, а выступление коман-
ды – удачным. Третье место также у 
донбасского коллектива – луганской 
«Зари». Клуб со славными традици-
ями, идущий по организации клуб-
ной инфраструктуры далеко впере-
ди всех наших команд, второй круг 
откровенно провалил: из девяти сы-
гранных матчей шесть – вничью.

Вообще, во втором круге предста-
вители Донбасса выступили гораз-
до успешней, чем в первом. Очень 
прибавили донецкие «Гвардеец», 
сумевший подняться из низа тур-
нирной таблицы на четвёртое ме-
сто, и «Шахтёр», финишировавший 
шестым. Здесь сработало улучшение 
финансирования. Это позволило 
«Гвардейцу» пригласить опытней-
шего специалиста, известного лю-
бителям футбола Юрия Беличенко 
на должность главного тренера. Тре-
нером по вратарям в его штабе стал 
Владимир Гаврилов, также име-

ющий за плечами немалый опыт 
выступления на высоком уровне в 
качестве игрока, а затем изрядно 
потренировавший вратарей самого 
разного класса.

Начавшая выстраиваться систе-
ма финансирования дала возмож-
ность главному тренеру «Шахтёра» 
Игорю Королю усилить состав 
сильными исполнителями из Ро-
стовской области. Что отразилось 
как на игре команды, так и на ре-
зультате. После первого круга – одна 
победа и последнее, десятое место, 
во втором круге – пять побед и ито-
говое шестое место.

Итоги и качество игры наших 
команд во второй половине Лиги 
Содружества подвигли некоторые 
горячие головы завести речь о том, 
чтобы донецкий «Шахтёр» и луган-
ская «Заря» подали на следующий 
год заявку в дивизион «Б» Второй 

российской лиги. Дескать, главное 
начать выступать, а с остальным по 
ходу разберёмся…

Вообще-то, тема заявки команд 
Донбасса в дивизион «Б» Второй 
лиги время от времени возникает 
в информационном пространстве. 
Потом – тишина, а потом – опять и 
снова. Давайте попробуем реально, 
насколько в этом мире сие возмож-
но, оценить перспективы наших ко-
манд по подаче заявки в дивизион 
«Б», как отправной точки для даль-
нейшего повышения в классе.

Для участия в дивизионе «Б» 
клубы не лицензируют, а аттесту-
ют. Это существенная разница в 
юридическом смысле. Лицензи-
рует клубы – Российский фут-
больный союз РФС, а вот атте-
стует и только для дивизиона 
«Б» – Футбольная национальная 
лига (ФНЛ). Почему так? Всё очень 
просто. Лицензии выдаются только 
клубам, участвующим в турнирах 
под эгидой РФС, а это турниры от 
дивизиона «А» Второй лиги и даль-
ше вверх до РПЛ.

Какие команды могут подавать 
заявку на аттестацию в дивизи-
он «Б» Второй лиги, регулируется 
нормативными документами ФНЛ, 
которая недавно выпустила в свет 
свежее «Руководство клуба Второй 
лиги Б». Там много всего разного. 
Остановлюсь на разделе 9.2. «Атте-
стация и критерии».

И сразу читаем – «Какие клубы 
допускаются к процедуре аттеста-
ции?». Дословно, по пунктам.

1. Занявшие 1-е место в зональ-
ных межрегиональных соревнова-
ниях «Третья лига» и обладатели 

Кубка соответствующего МРО (ме-
жрегионального объединения).

2. Занявшие 2-е или 3-е место в 
зональных межрегиональных со-
ревнованиях «Третья лига» при 
наличии согласования с соответ-
ствующими региональными феде-
рациями футбола и МРО.

3. Занявшие 1–3 места в сорев-
нованиях, признанных анало-
гичными межрегиональным со-
ревнованиям «Третья лига» для 
целей допуска к аттестации, или 
обладатели Кубка соответствую-
щей межрегиональной футболь-
ной организации, признанной 
аналогичной МРО.

Из трёх пунктов нас интересует 
третий. Что такое Третья лига, кото-

рая проводится под эгидой РФС, не 
буду расписывать, чтобы не грузить 
читателей излишней информацией. 
Всё об этом турнире имеется в ин-
тернете.

На сегодня, по сути, АНО «Содру-
жество» представляет собой МРО. В 
нём объединены футбольные струк-
туры шести регионов: ДНР, ЛНР, Запо-
рожская, Херсонская области, Крым и 
Севастополь. По имеющейся у меня 
информации, со следующего, 2025 
года, вполне реальна возможность 
повышения статуса Лиги Содру-
жества до межрегиональных со-
ревнований. Значит, турнир может 
быть признан «аналогичным межре-
гиональным соревнованиям «Третья 
лига» для целей допуска к аттеста-
ции». То бишь, команды, занявшие в 
следующем году первые три места в 
Лиге Содружества, могут получить 
право на подачу заявки в дивизион 
«Б» Второй лиги сезона–2026. И не 
ранее. Спортивный принцип никто 
не отменял при любых привходящих 
факторах. Да и юридическая отсрочка 
с подачей заявки для наших команд 
только во благо.

Как показал уходящий год, уча-
стие команд Донбасса в Лиге Содру-
жества, клубам нужно ещё очень 
и очень много работать над орга-
низацией реально боеспособных 
структур. Конечно, особняком в 
этом отношении стоит луганская 
«Заря», активно развивающаяся как 
футбольный клуб. Но чтобы прочно 
стать на ноги, луганчанам тоже не 
помешает год для доведения инфра-
структуры, если уж не до полного 
совершенства, то до более высокого 
уровня. И заодно подтвердить свои 
намерения играть во Второй лиге 
результатами в Лиге Содружества. К 

слову, о другом представителе Дон-
басса со славным именем, донецком 
«Шахтёре», где лишь только намети-
лись какие-то позитивные подвиж-
ки. Думаю, велика вероятность, 
что в донецком клубе в следую-
щем году произойдут значитель-
ные количественные и качествен-
ные изменения, направленные на 
создание действительно професси-
онального футбольного клуба, кото-
рый сможет завоевать право на заяв-
ку в дивизион «Б».

Всё сказанное относится ко всем 
участникам Лиги Содружества от 
Донбасса. Полезно ещё год пова-
риться в кипятке Лиги Содружества, 
поработать инфраструктурно, чтобы 
на выходе, по осени 2025 года, полу-
чился продукт высокого качества. 
Моё же акцентирование на «Заре» и 
«Шахтёре» вполне объяснимо. Эти 
две команды исторически олицетво-
ряют Донбасс в футбольном сообще-
стве нашей страны.

Поэтому давайте наберёмся тер-
пения. Динамика развития и по-
вышения статусности нашего фут-
бола положительная. Всему своё 
время. Да, уходящий год стал для 
футбольного Донбасса во многом 
прорывным. Но не следует останав-
ливаться на достигнутом, грамотно 
используя складывающиеся обстоя-
тельства. А они таковы.

По регламентным нормам фут-
больного законодательства России 
мы никаким боком не входим в 
число тех, кто может заявиться во 
Вторую лигу. Конечно, в этом мире 
всё возможно, поэтому возможно и 
политическое решение вопроса. Но 
пойдёт ли оно на пользу как футбо-
лу Донбасса, так и общероссийско-
му. Сомневаюсь. Как говорил герой 
«Семнадцати мгновений весны»: 
«Выдержка – оборотная сторона 
стремительности». Вот именно 
выдержка, суммированная с плано-
мерной работой на создание про-
фессиональных футбольных клубов, 
устойчиво стоящих на ногах во всех 
отношениях, позволит нашим ко-
мандам вернуться на отечественную 
футбольную арену не пасынками, а 
полноправными игроками.

Олег АНТИПОВ

Быстро только кошки родятся
Из всех видов спорта только в футболе имеется межрегиональный 
самостоятельный, полноформатный, долгосрочный турнир, в котором 
участвуют команды из Донбасса, Новороссии, Крыма и Севастополя. 
«Донецкий Кряж» уже не раз писал об этом соревновании – Лига Содружества. 
Турнир очень важен для нашего футбола не только как состязательный, 
но ещё и как возможность клубам Донбасса, как говорится, на марше, 
выстраивать свои инфраструктуры по профессиональным мерилам.

Лига Содружества–2024. Итоговая турнирная таблица

Лига Содружества–2024. 
Эпизод матча донецкого 
«Шахтёра» и луганской «Зари». 
Фото АНО «Содружество».

Лига Содружества–2024. Эпизод 
матча донецкого «Гвардейца» 
и луганского «Динамо». Фото 
АНО «Содружество».


